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Зачёт и вычет
Минфин донастроит налогообложение граждан

Екатерина Виноградова

М инфин предлагает внести 12 кор-
ректировок в налогообложе-

ние физлиц. Об этом говорится в при-
ложении к Основным направлениям 
бюджетной, налоговой и таможенно-
тарифной политики на 2022 год и пла-
новый период 2023-го и 2024-го (есть 
в распоряжении «Известий»). Так, пла-
нируется обязать российские компа-
нии платить НДФЛ с заграничных со-
трудников, работающих на удалёнке, 
а букмекеров — удерживать налог с вы-
игрыша любого размера (сейчас толь-
ко от 15 тыс.). Кроме того, предпола-
гается расширить число претендентов 
на стандартный и социальный налого-
вые вычеты, обязать АСВ передавать 
в ФНС информацию о выплаченных 
процентах по вкладам в случае лик-
видации банка, а ПФР — о владельцах 
маткапитала.

Минфин планирует усилить нало-
говую нагрузку на некоторые группы 
физлиц, следует из приложения к Ос-
новным направлениям бюджетной по-
литики. Одно из таких предложений 
касается удалённых сотрудников рос-
сийских фирм, которые живут за ру-
бежом, оно выглядит следующим об-
разом.

«Закрепление в законодательстве 
особенностей налогообложения воз-
награждений при исполнении тру-
довых обязанностей дистанционно 
за пределами России. Предполага-
ется установить, что такие выплаты 
относятся в целях налогообложения 
к доходам от источников в Российской 
Федерации», — говорится в документе.

Это означает, что иностранных 
налоговых резидентов (людей, кото-
рые проводят в России менее 183 дней 
в году), работающих удалённо на рос-
сийскую фирму, могут обязать пла-
тить НДФЛ, пояснил руководитель на-
правления «Налоговая политика» ЦСР 
Левон Айрапетян. По действующему 
законодательству они это 
делать не должны.

Безумный максимум 
Что значат новые рекорды цен на газ и нефть

Ирина Кезик

Ц ены на энергоносители во всём 
мире бьют допандемийные и исто-

рические рекорды. Стоимость природ-
ного газа с начала года превысила $1000 
за тысячу кубометров, нефть показыва-
ет трёхлетние максимумы, достигая $80 
за баррель. Тем временем в Европе на-
чинается паника: закрываются компа-
нии, пустуют АЗС. Эксперты полагают, 
что спасти ситуацию могут заключение 
долгосрочных контрактов, ускоренный 
запуск «Северного потока-2» и кратко-

срочное возобновление использова-
ния угля.

Цена на газ в Европе пробила от-
метку в $1000 за тысячу кубометров. 
Во вторник, 28 сентября, стоимость ок-
тябрьского фьючерса на газ по индексу 
голландского TTF, самого ликвидного ев-
ропейского хаба, открыла торги на уров-
не около $992 за тысячу кубометров 
и уже через несколько минут превыси-
ла отметку в $1000, достигая максимума 
почти в $1030 за тысячу кубометров, сви-
детельствуют данные торгов 
на ICE Futures.

Ожидается штамм
Порог заболеваемости ОРВИ превышен в 62 регионах

Вероника Кулакова,  
Анастасия Платонова,  
Георгий Бичашвили

В настоящее время эпидемические 
пороги заболеваемости ОРВИ пре-

вышены в 62 субъектах РФ, сообщили  
«Известиям» в Роспотребнадзоре. В ве-
домстве подчеркнули, что в стране цир-
кулируют преимущественно респира-
торные вирусы негриппозной этиологии 
(помимо коронавируса). В основном это 
бокавирус, метапневмовирус и так на-
зываемая основная тройка — риновиру-
сы, респираторно-синцитиальные ви-
русы и парагрипп, отмечают эксперты. 
Эпидемии же гриппа может не случить-
ся, если вакцинация населения в 2021-
м будет на уровне прошлого года: тогда 
иммунопрофилактику получили свы-
ше 80 млн человек. Активная фаза грип-
па обычно наступает в ноябре, поэтому 
именно сейчас стоит задуматься о вак-
цинации, советуют специалисты. Грипп 
и коронавирус не исключают друг дру-
га, и тем, кто перенёс ковид, врачи сове-
туют даже более внимательно отнестись 
к вопросу вакцинации от гриппа.

На фоне распространения COVID-19 
в России к тому же наблюдается сезон-
ное увеличение заболеваемости обыч-
ными респираторными вирусными ин-
фекциями. Сейчас в основном в стране 
циркулируют бокавирус, метапневмо-
вирус и так называемая основная трой-
ка — риновирусы, респираторно-синци-

тиальные вирусы и парагрипп. Все они 
вызывают ОРВИ. Об этом «Известиям» 
рассказал замдиректора по научной ра-
боте ЦНИИ эпидемиологии Роспотреб-
надзора Александр Горелов.

— Мы ожидаем, что будет рост коли-
чества респираторных инфекций. Сами 
видите, какая сейчас погода на большей 
части европейской территории России. 
Но гриппа пока, к счастью, нет, — под-
черкнул он.

По данным Научно-исследователь-
ского института гриппа им. А.А. Смо-
родинцева, уровень заболеваемости 
населения ОРВИ по стране уже две не-
дели назад, на 37-й неделе 2021 года 
(с 13 по 19 сентября), составил 84,8 че-
ловека на 10 тыс. населения — а это выше 
еженедельного эпидемического поро-
га на 52,8%.

В пресс-службе Роспотребнадзора 
«Известиям» сообщили данные по 38-й 
неделе 2021 года (с 20 по 26 сентября):

— На территории России зафиксиро-
ван умеренный уровень заболеваемо-
сти ОРВИ, обусловленный преимуще-
ственно респираторными вирусами 
негриппозной этиологии. При этом 
превышение недельных порогов забо-
леваемости гриппом и ОРВИ отмечает-
ся преимущественно среди взрослого 
населения, а также детей в возрастной 
группе 7–14 лет. По совокупному насе-
лению эпидемические пороги заболе-
ваемости ОРВИ превышены 
в 62 субъектах.

DDoSтигли пика
Зафиксирована рекордная частота атак  
на российские банки

Роман Кильдюшкин, Наталья Ильина

С 16 по 25 сентября произошло бо-
лее 75 DDoS-атак на российские 

финансовые организации, зафик-
сировали специалисты компании 
Orange Business Services. В преды-
дущий пик — за весь август — было 
зарегистрировано 150 инцидентов. 
Российские банкиры и эксперты 
по информационной безопасности 
подтвердили рост количества атак 
и предполагают, что это может быть 
связано с появлением новой боль-
шой сети заражённых устройств, ко-
торыми пользуются злоумышленники. 
По словам специалистов, основная 
угроза, которую представляют эти ин-
циденты, — регулярные сбои в работе 
сервисов, за которыми может после-
довать отток клиентов. Специалисты 
по кибербезопасности не исключа-
ют, что DDoS могут служить отвлека-
ющим манёвром для проведения бо-
лее тонких атак.

С 16 по 25 сентября российский 
центр мониторинга киберугроз (SOC) 
международного сервис-провайдера 
Orange Business Services (OBS) заре-
гистрировал новую волну DDoS-атак 
на финансовые организации России — 
банки, их партнёров и страховые. 
За десять суток компания детектиро-
вала более 75 масштабных инциден-

тов. Пиковая ёмкость самого мощ-
ного из них составила 45 Гбит/с. Это 
сопоставимо с рекордной по ёмкости 
атакой, отмеченной в отчёте Фин-
ЦЕРТ (структурное подразделение 
Банка России) за 2020 год, — 49 Гбит/с.

Ранее OBS уже сообщала о серии 
мощных атак на российские банки. 
С 9 августа по 9 сентября специали-
сты зарегистрировали более 150 атак, 
то есть примерно по пять в сутки. 
Следом, с 10 по 15 сентября, наблю-
далось затишье. Затем началась вол-
на, которая уже превзошла по часто-
те августовский пик: в ней случалось 
примерно по семь-восемь масштаб-
ных атак в сутки. Также специалисты 
компании зафиксировали рост коли-
чества атакуемых с 16 по 25 сентября 
организаций на 10%.

— Киберпреступники не собирают-
ся отступать. Они планомерно рас-
ширяют список применяемых техник 
и векторов в надежде найти уязви-
мость в системах защиты финансо-
вых учреждений, — сказала опера-
ционный директор Orange Business 
Services в России и СНГ 
Ольга Баранова.
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Делайте ваши поставки
Чем обернётся ссора Украины и Венгрии из-за газа

Екатерина Постникова,  
Денис Большаков

У краине следует решать все энер-
гетические вопросы напрямую 

с Россией, а не предъявлять претензии 
европейским странам, которые со-
трудничают с ней по этой теме. Об этом 
«Известиям» заявили в Госдуме, ком-
ментируя скандал между Киевом и Бу-
дапештом из-за контрактов на поставки 
газа, которые Венгрия заключила с «Газ-
промом» на 15 лет. Руководство Украи-
ны уверено: маршруты в обход её тер-
ритории ставят под угрозу дальнейший 
транзит российского газа. В Москве го-
ворят, что оснований для беспокойства 
нет, она готова к переговорам не толь-
ко по продлению транзита, но и по пря-
мым поставкам газа Киеву.

Вместо того чтобы негодовать по по-
воду газовых контрактов между Росси-
ей и Венгрией, Украине следует начать 
решать спорные энергетические вопро-
сы через прямой диалог с Москвой. Так 
в беседе с «Известиями» в Госдуме оце-
нили заявления Киева о новых газовых 
соглашениях между «Газпромом» и вен-
герской компанией MVM.

— Когда украинские представите-
ли выступают, создаётся впечатление, 
будто им все — Европа, США, Россия — 
всё должны, а они — никому и ничего. 
Вместо того чтобы взаимодействовать 
по газовым вопросам с Россией, «Газ-
промом», они пытаются апеллировать 
к другим странам. Все же наши пред-
ложения о сотрудничестве натыкают-
ся на стену молчания, — сказал «Извес-
тиям» глава комитета Госдумы седьмого 
созыва по энергетике Павел Завальный.

27  сентября «Газпром» и MVM 
CEEnergy (занимается реализацией при-
родного газа) подписали в Будапеште 
два контракта на поставки в Венгрию 

топлива из РФ — до 4,5 млрд куб. м в год 
в течение следующих 15 лет. Ресурсы бу-
дут поступать через Австрию и Сербию.

На эту новость тут же отреагировали 
в Киеве — там раскритиковали Будапешт 
за то, что российский газ направят в об-
ход украинской территории. «Считаем 
это исключительно политическим, эко-
номически не обоснованным решением, 
принятым в угоду Кремлю и в ущерб на-
циональным интересам Украины и укра-
инско-венгерским отношениям», — гово-
рится в заявлении МИДа.

В Киеве пообещали на контракты 
ответить. Первым шагом стал пере-
нос заседания Совместной межправи-
тельственной украинско-венгерской 
комиссии по вопросам экономическо-
го сотрудничества, которое должно 
было пройти 29–30 сентября в Будапеш-
те. По словам главы украинского МИДа 
Дмитрия Кулебы, этим Киев не ограни-
чится — будут и другие меры.

Скандал перешёл на дипломатиче-
ский уровень — посла Украины вызвали 
в МИД Венгрии; точно так же с венгер-
ским представителем в Киеве посту-
пил украинский МИД — чтобы донести 
до Будапешта «свою принципиальную 
позицию». Как сообщил представитель 
ведомства Олег Николенко, она сводит-
ся к двум пунктам:

1. Поставки газа в обход Украины 
подрывают энергетическую безопас-
ность страны и всей Европы.

2. Сделка с «Газпромом» подрывает 
отношения Будапешта и Киева.

Венгрия, в свою очередь, считает ре-
акцию украинского руководства «край-
не возмутительной»: как написал в сво-
ём Facebook министр иностранных дел 
страны Петер Сийярто, Киев «не имеет 
никакого отношения к тому, с кем дого-
варивается» Будапешт; украинские за-
явления и меры там воспринимают как 
«нарушение суверенитета и интересов 
национальной безопасности» Венгрии.

Тем временем Киев намерен обра-
титься в Еврокомиссию (ЕК), чтобы 
та оценила, насколько российско-вен-
герские контракты соответствуют ев-
ропейскому законодательству. В ЕК 
«Известиям» дали понять, что без вни-
мания эти договорённости не оставят.

— В целом энергетическая полити-
ка ЕС поддерживает диверсификацию 
источников. Чтобы мы могли оценить 
надёжность поставок, информацию 
о контракте доводят до компетент-
ных властей страны-члена и, если не-
обходимо, до комиссии, — рассказал 

«Известиям» представитель ЕК Тим 
Макфи. — Европейские предприятия 
могут заключать двусторонние кон-
тракты. По правилам газовых поста-
вок (статья 14.6, пункт b) все соглаше-
ния, где речь идёт о поставках, объёмы 
которых выше 28% от ежегодного по-
требления, должны проверять нацио-
нальные компетентные органы. По на-
шим данным, поставки по контракту 
между «Газпромом» и MVM предпола-
гают свыше 28% от ежегодного потреб-
ления газа в Венгрии.

По словам Тима Макфи, компетент-
ное венгерское ведомство должно оце-
нить этот контракт и в течение трёх 
месяцев представить Еврокомиссии 
информацию. ЕК также может сама за-
просить этот договор, если у неё будет 
подозрение, что он может подрывать 
энергобезопасность страны, региона 
или союза, подытожил её представитель.

В Москве уверены: справедливого 
разбирательства по газовым вопросам 
от Брюсселя ждать не стоит.

— Еврокомиссия уже давно переста-
ла работать в рамках правового поля. 
Достаточно вспомнить её решение от-
носительно «Северного потока-2» — 
об ограничении объёма поставок по га-
зопроводу, который даже не находится 
в Евросоюзе. Там работает не европей-
ское, а международное право, — отметил 
Павел Завальный. — Вспомним и сток-
гольмское арбитражное разбиратель-
ство в отношении «Газпрома» по укра-
инскому транзиту — там от права ничего 
не осталось, всё делалось, чтобы поддер-
жать экономику Украины. Но разве это 
аргумент в такого рода спорах?

Как заявил 27 сентября глава правле-
ния «Газпрома» Алексей Миллер, важ-
ная часть новых договорённостей — ди-
версификация маршрутов поставок. 
Он обратил внимание на то, что уже 

с 1 октяб ря Венгрия будет получать 
газ через газопроводы в Юго-Восточ-
ной Европе и «Турецкий поток». Клю-
чевую роль в этом сыграли энергети-
ческие компании из Болгарии, Венгрии 
и Сербии, подчеркнул Алексей Миллер.

Один из маршрутов, по которому Бу-
дапешт получит газ, это «Балканский 
поток» — ответвление «Турецкого пото-
ка», которое идёт из Турции через Бол-
гарию и Сербию в Венгрию, а в перспек-
тиве и в Австрию со Словакией.

— Мы 1 октября в 6 часов утра на-
правляем газ в Венгрию, интеркон-
нектор [на сербско-венгерской гра-
нице] работает, — сказал «Известиям» 
глава компании «Сербиягаз» Душан 
Баятович. — Проект сделан по евро-
пейским правилам, поэтому никто 
не может здесь говорить о мягком гео-
стратегическом влиянии России. Ко-
личество газа на входе в Сербию будет 
13,88 млрд куб. м, на выходе — 10 млрд.

Сохранение транзита через Украи-
ну — болезненный для Киева вопрос. Но-
вые газопроводы из России в Европу там 
воспринимают как угрозу своей нацбе-
зопасности. Именно поэтому украин-
ское руководство так активно выступа-
ет против «Северного потока-2» и других 
направлений в обход республики.

— В контрактах не определяются 
маршруты доставки газа — его мож-
но везти хоть на грузовике, — сказал 
«Известиям» Павел Завальный. — В до-
кументе обозначаются объёмы, сроки, 
условия, стоимость и так далее. В кон-
тракте с Венгрией «Газпром», будучи 
поставщиком, сам определяет, по ка-
кому газопроводу будет идти топливо.

В Киеве уверены: новый контракт 
с Будапештом Москва заключила, лишь 
бы не использовать украинский тран-
зит. Как написал в Facebook глава ком-
пании «Оператор ГТС Украины» Сергей 
Макогон, «несмотря на контракт [меж-
ду Киевом и Москвой о транзите рос-
сийского газа] до 2024 года, мы ожидаем 
значительного дальнейшего сокраще-
ния или полной остановки транзита 
в Венгрию через Украину».

В Москве эти подозрения отвергли. 
«Россия никогда не использовала, не ис-
пользует и не имеет в виду использо-
вать голубое топливо для того, чтобы 
кого-то наказывать», — заявил 28 сен-
тября представитель Кремля Дмитрий 
Песков, подчеркнув: Москва готова об-
суждать с Киевом в том числе и возоб-
новление прямых поставок газа из Рос-
сии на Украину.

Николай Поздняков

В России в ближайшие два года раз-
мер оклада сотрудников МВД, 

ФСИН, Росгвардии и других правоох-
ранительных органов будет расти тем-
пами по 9%. Об этом Владимир Путин 
заявил 28  сентября на совещании 
по экономическим вопросам, глав-
ной темой которого стал бюджет стра-
ны на три года. Кроме того, президент 
рассказал о повышении пенсий и при-
звал сформировать в России целостную 
поддержку семей с детьми. На ближай-
шую трёхлетку расходы федерального 
бюджета предусмотрены даже на более 
высоком уровне, чем было заложено 
в проектировках до пандемии.

�� ФОКУС НА СЕМЬЕ

Главной темой совещания, которое 
прошло в режиме видеоконференции, 
стало обсуждение бюджета страны 
на ближайшие три года. В связи с этим 
в нём приняли участие не только члены 
правительства, но и, например, губер-
натор Челябинской области Алексей 
Текслер, который возглавляет комис-
сию Госсовета по направлению «Эко-
номика и финансы».

По словам президента, ситуация 
в мировой экономике всё ещё остаёт-
ся неустойчивой и турбулентной. По-
этому динамике макроэкономических 
показателей власти должны уделять 
особое внимание.

— Это важно как на этапе приня-
тия закона о бюджете, так и, конечно, 
в ходе его исполнения, чтобы своевре-
менно, оперативно вносить корректи-
вы, уточнения в программы развития 
экономики, инфраструктуры и соци-
альной сферы, при возможности — за-
пускать дополнительные меры под-
держки наших граждан, прежде всего 
семей с детьми, как мы это уже дела-
ли в текущем году, — заявил Владимир 
Путин.

Финансовая помощь семьям с деть-
ми останется одним из главных прио-
ритетов для властей в будущем. Сто-
ит отметить, что в этом году президент 
уже предложил несколько новых мер 
поддержки, включая, к примеру, посо-
бие нуждающимся беременным жен-
щинам и оплату больничного по ухо-
ду за ребёнком до восьми лет в размере 
среднего заработка.

Кроме того, с июля семьи с детьми 
в возрасте от 8 до 17 лет, которые ока-
зались в сложной финансовой ситу-
ации, могут подавать заявления для 
назначения ежемесячного пособия. 
Президент во время совещания под-
твердил, что средства на эти выплаты 
заложены в новый бюджет.

Однако власти ставят перед со-
бой куда более амбициозные цели. 
По мнению президента, в ближай-
шие годы необходимо сформировать 
целостную систему поддержки семей 
с детьми, начиная с момента, когда бу-
дущая мама ещё только ждёт появле-

ния малыша и до окончания ребён-
ком школы.

— Несмотря на то что для семей 
с детьми сегодня предусмотрено мно-
жество социальных выплат и льгот, эту 
систему всё равно нельзя назвать пол-
ной. Тем более что и сама поддержка 
должна ощущаться не только за счёт 
каких-то материальных благ. Сегод-
ня очень много пробелов, например, 
в поддержке беременных женщин. 
В роддомах и женских консультациях 
зачастую нет высокого стандарта ока-
зания услуг будущим мамочкам, а ведь 
они нуждаются в особой психологиче-
ской опеке в этот прекрасный и в то же 
время волнительный период, — заяви-
ла «Известиям» новоизбранный депу-
тат в Госдуму от «Единой России» Ири-
на Панькина.

По её словам, в России также необ-
ходимо расширять возможности ис-
пользования материнского капитала, 
развивать систему дополнительного 
образования, поскольку в настоящий 
момент во многих регионах сертифи-
каты покрывают очень малую долю 
кружков и секций.

�� ДВИЖЕНИЕ ВВЕРХ

Между тем в российском бюджете так-
же заложены средства на повышение 
пенсий, сообщил президент. Кроме того, 
власти увеличат денежное довольствие 
сотрудников правоохранительных ор-
ганов — МВД, ФСИН, Федеральной та-

моженной службы, Росгвардии и дру-
гих, добавил глава государства.

В ближайшие два года общая сум-
ма их денежного содержания будет ра-
сти темпами по 9%, уточнил он. Таким 
образом власти хотят сократить раз-
рыв в заработках сотрудников право-
охранительных органов и военнослу-
жащих Минобороны. Также в 2023-м 
будут увеличены на 5% темпы индек-
сации окладов всех военнослужащих 
и сотрудников правоохранительных 
органов, сказал президент.

Ещё одна важная задача заключает-
ся в создании современной и комфорт-
ной среды для жизни граждан. Здесь 
требуется прежде всего активно зани-
маться расселением аварийного жилья.

— Я уже говорил много раз, ещё раз 
хочу подчеркнуть: надо вытащить лю-
дей из трущоб. В этой связи нужно за-
пустить новую программу, в которую 
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НУЖНО ЗАПУСТИТЬ НО-
ВУЮ ПРОГРАММУ, В КОТО-
РУЮ ВОЙДУТ ДОМА, ПРИ-
ЗНАННЫЕ АВАРИЙНЫМИ 
НА ЯНВАРЬ 2021 ГОДА. ЖИ-
ВУЩИЕ ЗДЕСЬ ГРАЖДАНЕ 
ДОЛЖНЫ НАЧАТЬ ПОЛУ-
ЧАТЬ КАЧЕСТВЕННОЕ, СО-
ВРЕМЕННОЕ ЖИЛЬЁ УЖЕ 
СО СЛЕДУЮЩЕГО ГОДА

Венгрия подписала с «Газпромом» 15-летнее соглашение о закупке газа  
(на фото — министр иностранных дел и торговли республики Петер Сийярто 
принимает замглавы правления «Газпрома» Елену Бурмистрову, Будапешт)

Пойти в доход
В России вырастут зарплаты правоохранителей и пенсии

Базовый вопрос

Антон Лавров

Военный обозреватель «Известий»

Р утинная встреча высокопоставлен-
ных генералов России и США на про-

шлой неделе отметилась внезапным 
расширением повестки. По сведени-
ям американских СМИ, начальник Ген-
штаба Валерий Герасимов и его визави — 
председатель Комитета начальников 
штабов Марк Милли — впервые обсу-
дили не только меры по снижению на-
пряжённости, но и возможность возоб-
новления некоторого сотрудничества.

На переговорах в Финляндии 
представителя Соединённых Шта-
тов особенно интересовал вопрос 
о доступе Пентагона на военные базы 
России в постсоветских государствах 
Средней Азии. Американцы хотят ис-
пользовать их для мониторинга не-
спокойного Афганистана. Эта идея 
впервые прозвучала ещё на июль-
ском саммите президентов Владими-
ра Путина и Джо Байдена в Женеве. 
Но, по сведениям американских СМИ, 
российская сторона не стала давать 
каких-либо обещаний.

То, что страны, находящиеся се-
годня далеко не в лучших отно-
шениях, готовы обсуждать такую 
идею, а не с ходу отметают её, — само 
по себе позитивный момент. Ведь 
инициатива сворачивания контак-
тов между военными двух государств 
до абсолютного минимума исходи-
ла совсем не от российской стороны. 
Такое взаимодействие Пентагону за-
прещено конгрессом США.

Но ситуация в Афганистане после 
экстренной полной эвакуации отту-
да заставляет Пентагон искать новые 
рычаги для воздействия на эту страну. 
И между нашими государствами есть 
определённый консенсус. Ни США, 
ни Россия не в восторге от того, что 

к власти в Афганистане вернулись 
сторонники одного из наиболее экс-
тремистских течений ислама.

Хотя движение талибов (движение 
запрещено в РФ) сейчас, возможно, 
и не так нацелено на экспансию вовне, 
как «Исламское государство» (ИГИЛ, 
запрещено в РФ), но оно тоже не зря 
было занесено в российские и меж-
дународные списки террористиче-
ских. Тщательно сформированный 
политическим крылом движения об-
раз нового, «повзрослевшего» и более 
цивилизованного «Талибана» после 
окончательной победы в Афганистане 
стал рассеиваться.

Главный вопрос — перевешивают 
ли выгоды от сотрудничества с аме-
риканцами на этом направлении воз-
можные риски. У наших государств 
уже был опыт позитивного взаимо-
действия по Афганистану. В период 
более тёплых отношений между Рос-
сией и Соединёнными Штатами через 
нашу страну годами шёл поток грузов 
американской коалиции в Афганистан 
и из него. Но затем российской дипло-
матии пришлось не один год работать 
над вытеснением американских баз 
из среднеазиатских республик.

Можно понять, зачем США сегодня 
вновь хотят там закрепиться. Они уже 
дали понять, что не оставят в покое 
афганскую территорию и будут про-
должать удары по террористическим 
группировкам на ней, даже если вре-
менно исключат из их списка талибов. 
Чтобы найти горные убежища ИГИЛ 
или городские ячейки «Аль-Каиды» 
(запрещена в РФ), будет необходи-
мо постоянно мониторить ситуацию 
с воздуха. А вот с такой возможностью 
как раз есть проблемы.

После эвакуации из Афганистана 
добираться до этой страны американ-
цам стало непросто. Полностью или 
частично недоступны для военных 
операций базы и воздушное простран-
ство Ирана и Пакистана. Ближайшая 
крупная авиабаза в регионе находит-
ся в Катаре. До горных и северных рай-
онов контролируемой талибами рес-
публики там около 2 тыс. км полёта. 
Хотя для тяжёлых разведывательных 
аппаратов такое расстояние не вы-
глядит очень уж большим, оно не по-
зволяет пользоваться более лёгкими 
и массовыми моделями.

Поэтому бывшие советские рес-
публики, которые непосредственно 
граничат с Афганистаном, так привле-

кательны. Оттуда могут действовать 
не только дроны и самолёты-развед-
чики, но и группы спецназа. Эти же ак-
тивы можно будет использовать для 
слежения за территорией среднеази-
атских государств, а также военной 
активностью и учениями ОДКБ и Рос-
сии в регионе. Потенциально разве-
дактивы оттуда можно будет приме-
нять даже для наблюдения за Китаем.

Американские базы, которые они 
используют для атаки террористов 
в Афганистане, могут вызвать ответ-
ную реакцию. Та же ИГИЛ регулярно 
атакует аэродромы в Ираке, где бази-
руются авиация и войска Пентагона. 
Их обстреливают ракетами и миномё-
тами, подрывают идущие туда колон-
ны снабжения. Присутствие США соз-
даст подобную угрозу для российских 
контингентов и местных властей.

Наша страна не собирается влезать 
во внутриафганские дела и тем более 
атаковать территорию этой страны. 
Если кто-то другой займётся истре-
блением гнёзд признанных в России 
террористическими группировок в со-
седнем государстве — это, казалось бы, 
можно только приветствовать.

У России сейчас два объекта в ре-
гионе, которые могут заинтересовать 
американцев. В Киргизии под Бишке-
ком размещена 999-я авиабаза Кант. 
Там базируются российские ударные 
самолёты. Но гораздо больше нашим 
«заокеанским партнёрам» может по-
нравиться 201-я военная база в Тад-
жикистане.

Рядом с Душанбе есть аэродром 
Гиссар, который идеально подходит 
для наблюдения за Афганистаном. 
Оттуда до границы всего 150 км, в от-
личие от 600 км с киргизской базы. 
Сейчас там размещена вертолёт-
ная эскадрилья 201-й военной базы. 
Но туда регулярно приземляют-
ся также тяжёлые боевые и военно-
транспортные самолёты.

Не отказались бы США и от соб-
ственной военной базы, независи-
мой от России. В той же Киргизии 
у них долгие годы действовала такая 
на аэродроме Манас, в считаных ки-
лометрах от нашей авиабазы Кант. 
Закрыли её для США лишь в 2014-м.

Не выдуманная, а полностью ре-
альная и ощутимая угроза из Афга-
нистана уже сплотила всё ещё до-
вольно «рыхлый» альянс ОДКБ. После 
спешной эвакуации из республики 
Соединённых Штатов и союзников 
среднеазиатские страны наглядно 
увидели, что сейчас главный их га-
рант безопасности не США или НАТО, 
а Россия. Увеличивается военная со-
ставляющая и в ШОС, что показали 
завершившиеся на прошлой неделе 
учения «Мирная миссия-2021».

На этом фоне вновь позволить 
американцам обосноваться в ре-
гионе для России будет неразум-
но не только из соображений без-
опасности и с военной точки зрения, 
но и с геополитической. Скорее все-
го, риски не перевешивают получае-
мой выгоды.
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Российские штурмовики Су-25 уже базировались в Киргизии рядом 
с американскими самолётами (на фото — база РФ Кант)
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«Словения сожалеет о низком уровне 
отношений с РФ»
Председатель госсовета страны Алойз Ковшка — о признании российской 
вакцины и перспективах вступления в ЕС Черногории и Северной Македонии

Эльнар Байназаров

С ловения выражает сожаление 
по поводу нынешнего низкого уров-

ня отношений Евросоюза с Россией. 
Об этом в интервью «Известиям» заявил 
глава госсовета балканской респуб-
лики, председательствующей в сою-
зе до конца 2021 года, Алойз Ковшка. 
По его мнению, поддержание исто-
рико-цивилизационных связей меж-
ду РФ и ЕС на высоком уровне — залог 
улучшения взаимопонимания. Кроме 
того, политик заверил: вопрос призна-
ния «Спутника V» в ЕС не политизирован, 
задержка связана исключительно с ме-
дицинскими исследованиями. 

В июле Словения сняла ограничения 
на въезд для российских туристов, вак-
цинированных «Спутником V». Ведутся 
ли дискуссии о возможном признании 
вакцины в Словении и ЕС? Политизиро-
ван ли этот вопрос в Евросоюзе?

Европейское агентство лекарствен-
ных средств — это экспертный орган 
ЕС, ответственный за оценку вакцин. 
На основе экспертной оценки агент-
ства принимаются политические ре-
шения, а именно — Европейская комис-
сия выдаёт разрешения на регистрацию 
вакцин. Насколько мне известно, «Спут-
ник V» проходит процедуру экспертизы 
в Европейском агентстве лекарствен-
ных средств, поэтому в Еврокомиссии 
вакцину пока зарегистрировать не уда-
лось. Лично я сомневаюсь, что вопрос 
регистрации «Спутника V» в ЕС будет 
политизирован, особенно с учётом того 
факта, что другие зарегистрированные 
вакцины также были предметом резких 
научных дискуссий относительно без-
опасности и эффективности.

Как антироссийские санкции повлияли 
на экономику Словении с 2014 года?

После значительного падения объ-
ёма торговли между РФ и Словени-
ей вследствие санкций ЕС, введённых 
в 2014-м, он постепенно увеличивался 
в период 2017–2019 годов. Снижение тор-
говли в 2020-м можно объяснить общим 
экономическим спадом из-за послед-
ствий пандемии COVID-19. Аналогич-
ная тенденция в 2020 году наблюдается 
в Словении и с другими внешнеторго-
выми партнёрами. Важную роль в раз-

витии экономического сотрудничества 
с РФ играет межправительственная рос-
сийско-словенская комиссия по торго-
во-экономическому и научно-техниче-
скому сотрудничеству, возглавляемая 
министром экономического развития 
и технологий Здравко Почивалшеком.

Словения до конца года председатель-
ствует в ЕС. Как можно улучшить отно-
шения Евросоюза и России?

ЕС обеспокоен ситуацией с права-
ми человека в РФ. Нельзя не отметить 
тот факт, что после Brexit в ЕС также 
возросла обеспокоенность по поводу 
присутствия значительных вооружён-
ных сил в непосредственной близости 
от его внешних границ. Однако, несмо-
тря на ограничительные меры, страте-
гический интерес ЕС — вести открытый 
диалог с Россией и находить долгосроч-
ные решения для обеспечения мира, 
взаимного доверия и сотрудничества.

Словения, будучи государством — 
членом ЕС и в настоящее время предсе-
дательствуя в объединении, выражает 
сожаление по поводу нынешнего низ-
кого уровня отношений с Россией. Хотя 
отношения Словении и РФ находятся 
в рамках согласованной политики ЕС, 
Любляна стремится к открытому по-
литическому диалогу, повышению вза-
имного доверия и качественному дву-
стороннему сотрудничеству во всех 
сферах, не обременённых ограничи-
тельными мерами. При этом можно вы-
делить взаимные экономические ин-
тересы и историко-цивилизационные 
связи. Поддержание последних на высо-
ком уровне улучшает взаимопонимание 

и уважение, а также укрепляет доверие 
на многостороннем уровне.

Соседняя с вами Венгрия уже с 1 октяб-
ря начнёт получать газ через «Турецкий 
поток» и газопроводы Юго-Восточной 
Европы. Заинтересована ли Словения 
также присоединиться к «Турецкому по-
току»? В 2017 году словенский президент 
Борут Пахор говорил, что Любляне инте-
ресен этот проект. Ведёте ли вы перего-
воры с Россией по этому вопросу?

Было бы сложно комментиро-
вать конкретные проекты, потому что 
я не знаком с текущей деятельностью 
межправительственной российско-
словенской комиссии по торгово-эко-
номическому и научно-техническому 
сотрудничеству. Тем не менее я могу 
подтвердить: Словения полностью 
следует руководящим принципам ЕС 
в области реструктуризации энергети-
ки, промышленности и логистики в на-
правлении экологичности, устойчиво-
сти и цифровых технологий.

Канцлер Австрии в начале сентября за-
явил, что страна более не будет прини-
мать афганских беженцев. Как вы оце-
ниваете такой подход? Возможно ли, что 
другие члены ЕС пойдут по тому же пути?

Ситуация в Афганистане после ухода 
международных сил, безусловно, нахо-
дится в центре внимания соответствую-
щих европейских институтов. Это меж-
дународная гуманитарная проблема, 
а также проблема безопасности. Слове-
ния занимает позицию единого и скоор-
динированного европейского подхода 
к проблеме устранения причин мигра-
ции, а также к управлению текущей 
ситуацией в этой области, в частности 
в отношении предоставления достаточ-
ного объёма гуманитарной помощи. Что 
касается внешнего измерения, Слове-
ния привержена укреплению партнёр-
ства как со странами происхождения 
миграции, так и со странами транзита.

Новости

Парад антирекордов

Евгения Пименова

Политолог

П рошедшие выборы в германский 
бундестаг оказались тем редким 

случаем, когда де-факто проиграли 
практически все. Для главной полити-
ческой силы страны — партии христи-
анских демократов в союзе с баварским 
ХСС — уход Ангелы Меркель оказался 
роковым. Блок ХДС/ХСС получил 24,1% 
и второе место. Это исторический анти-
рекорд. ХДС умудрился потерять пози-
ции даже в родной земле собственного 
председателя Армина Лашета — Север-
ном Рейне — Вестфалии. В партийных 
рядах уже зазвучали призывы к отстав-
ке Лашета, а политические противни-
ки обвинили его в «потере чувства ре-
альности».

Условная пальма первенства до-
сталась социал-демократам, при-
шедшим к финишу с 25,7% голосов 
избирателей. Однако пиррову побе-
ду СДПГ — с отрывом от ХДС в пре-
делах статистической погреш-
ности и самым низким итоговым 
показателем за всю историю пар-
тии — вряд ли можно рассматривать 
в качестве их политического успе-
ха. Хотя, конечно, учитывая то, что 
ещё летом рейтинг социал-демокра-
тов был где-то около 15%, нынеш-
ний результат вполне можно считать 
прорывом — от худшего к плохому. 
В кулуарах говорят о том, что СДПГ 
и кандидата на пост канцлера Олафа 
Шольца спас восток страны. Действи-
тельно, в этих землях СДПГ получи-
ла 23% поддержки, став самой попу-
лярной партией. В каком-то смысле 
для социал-демократов повторилась 
история почти 20-летней давности, 
когда именно восточные земли под-
держали Герхарда Шрёдера на выбо-
рах 2002-го. Тогда ХДС и СДПГ шли 

буквально ноздря в ноздрю, а исход 
битвы решили 6 тыс. голосов бывших 
граждан ГДР.

14,8% голосов, отданных за «Зе-
лёных», также нельзя назвать абсо-
лютным триумфом, хотя для партии 
это лучший результат за 41 год суще-
ствования. Ведь до недавнего време-
ни Германии всерьёз прочили «зелё-
ного» канцлера, ну или как минимум 
второе место на выборах и боль-
шое количество министерских порт-
фелей. В немецких СМИ уже появ-
ляется информация о том, что, если 
по итогам коалиционных перегово-
ров партии удастся получить пост ви-
це-канцлера, эту должность отдадут 
не Анналене Бербок, сильно повлияв-
шей на не самый радужный итог для 
партии, а другому сопредседателю — 
Роберту Хабеку.

Правая «Альтернатива для Герма-
нии» несколько сдала позиции, полу-
чив 10,3% голосов. Однако при этом 
партия закрепила тренд на то, что-
бы стать значимой политической си-
лой на востоке Германии, на терри-
тории бывшей ГДР: там она получила 
21%. В Тюрингии, например, АдГ побе-
дила на выборах в ландтаг — даже не-
смотря на то, что в этой федеральной 
земле партия находится под надзо-
ром Федерального ведомства по ох-
ране конституции из-за одиозных 
высказываний главы региональной 
ячейки Бьорна Хёке.

Главным аутсайдером прошедшей 
кампании стала Левая партия, которая 
не смогла преодолеть пятипроцент-
ный барьер. При этом левые всё же по-
лучили 39 прямых мандатов по из-
бирательным округам, однако эта 
электоральная неудача стала серьёз-
ным звоночком, демонстрирующим, 
что партия всерьёз теряет способ-
ность аккумулировать протестный 
электорат и насущной задачей стано-
вится модернизация её программы.

На фоне общей политической фру-
страции несколько поправили своё 
положение Свободные демокра-
ты — они получили 11,5 против 10,7% 
на прошлых выборах. Интересно за-
метить, что СвДП (как и «Зелёных») 
в основном предпочитает молодёжь 
от 18 до 35 лет. Для сравнения: по дан-
ным опроса Infratest, пиковая попу-
лярность «старых партий» отмечает-
ся в возрастной группе 70+.

Так каким же станет политический 
ландшафт Германии после Меркель? 

Главный «бенефициар» избиратель-
ной кампании Олаф Шольц уже вы-
сказался о том, что хотел бы возгла-
вить коалицию в составе СДПГ, СвДП 
и «Зелёных» (так называемая свето-
форная коалиция). При этом на тех 
же партнёров рассчитывает и Армин 
Лашет, опция «Ямайка» — его един-
ственный шанс попасть в канцлер-
ское кресло.

Теперь дело за тем, как поведут 
себя Свободные демократы и «Зелё-
ные» — именно им предстоит опреде-
лить будущее нового правительства. 
Важно заметить, что эти политиче-
ские силы отнюдь не едины в вопросе 
выбора главного союзника. «Зелёным» 
ментально ближе СДПГ, свободным 
демократам — ХДС. Лидер СвДП Кри-
стиан Линднер уже предложил эколо-
гам провести предварительные кон-
сультации и сверить часы. При этом 
ранее Линднер заявлял, что не хочет, 
чтобы его партия воспринималась как 
беспринципный «довесок», ищущий 
власти при помощи более сильного 
партнёра. Однако всё равно для пар-
тий наступает этап отчаянного поли-
тического торга, ведь в нынешней си-
туации канцлером станет именно тот, 
кто предложит членам потенциаль-
ного правящего альянса как можно 
больше бонусов и уступок.

К слову, как говорят в берлинских 
гостиных, именно хорошие — практи-
чески дружеские — отношения с Кри-
стианом Линднером дают возмож-
ность проигравшему Армину Лашету 
всё ещё надеяться на правящую ко-
алицию. Кроме того, шанс на прави-
тельство под руководством Лашета 
сохраняется в том числе и потому, что 
программные позиции СвДП и СДПГ 
серьёзно расходятся по ряду соци-
ально-экономических вопросов. Есть 
и ещё один момент: и свободные де-
мократы, и «Зелёные» намерены ре-
ализовать как можно больше своих 
программных требований, и именно 
поэтому они не заинтересованы в фи-
гуре сильного канцлера. Им скорее 
нужен глава правительства в амплуа 
модератора и медиатора.

Так или иначе, переговоры не бу-
дут простыми. И хотя Лашет и Шольц 
оптимистично констатировали, что 
формирование коалиции завершится 
до конца ноября, кажется вполне ве-
роятным: с рождественским обраще-
нием к нации вновь выступит Ангела 
Меркель.

МНЕНИЕ

Пойти в доход
В России вырастут зарплаты правоохранителей и пенсии

Не одним Махом

Дмитрий Болтенков

Военный историк 

У правление перспективных иссле-
довательских программ Пентаго-

на отчиталось о проведении успеш-
ных испытаний гиперзвуковой ракеты. 
Как заявили в американском ведом-
стве, изделие достигло скорости 5 Ма-
хов (в пять раз быстрее скорости зву-
ка), и все поставленные цели в ходе 
испытаний были достигнуты. Стали ли 
проведённые тестовые пуски проры-
вом США в гиперзвуковых технологи-
ях и когда у американцев появятся ре-
альные образцы?

Испытанная в США ракета HAWC 
(Hypersonic Air-Breathing Weapon 
Concept — концепт воздушно-реак-
тивного оружия) разрабатывает-
ся в рамках тендера, объявленного 
Агентством перспективных обо-
ронных разработок (DARPA) мин-
обороны США в середине 2010-х го-
дов. Он предполагает разработку 
гиперзвуковой авиационной раке-
ты со скоростью полёта до 5 Махов, 
которую можно было бы запускать 
с самолётов разных типов — как ис-
требителей, так и бомбардировщи-
ков.

Основным эксплуатантом ново-
го изделия, вероятно, будет палуб-
ная авиация ВМС США, а в качестве 
его основных целей рассматривают-
ся корабли ВМФ России и ВМС Ки-
тая. Двигателем же ракеты станет 
гиперзвуковой воздушно-реактив-
ный прямоточный фирмы Northrop 
Grumman.

По итогам проекта HAWC ожида-
ется получение технологий управ-
ляемого гиперзвукового полё-
та, прямоточного гиперзвукового 
воздушно-реактивного двигате-
ля, работающего на углеводород-

ном топливе, а также термостойких 
материалов. Основным исполни-
телем работ стала фирма Raytheon. 
В принципе данная ракета, вероят-
но, представляет собой аналог рос-
сийского «Циркона», только она су-
щественно меньше по размерам 
и по дальности, но, вероятно, имеет 
несколько бо`льшую скорость.

В сообщении DARPA о первом 
успешном полёте ракеты HAWC 
не было сказано, кто именно про-
извёл пуск. Однако агентство вы-
разило признательность персона-
лу лётных испытаний ВМС США. 
Скорее всего, речь идёт об авиаба-
зе Лейкхерст — главном испытатель-
ном центре авиации американских 
ВМС. Основным палубным самолё-
том морской авиации является ис-
требитель F/A-18 Hornet. Можно 
предположить, что пуск ракеты был 
произведён с него. В ходе испыта-
ний, как сообщается, были достиг-
нуты все «основные» цели первого 
полёта, в том числе «интеграция са-
молёта-носителя и ракеты, безопас-
ное отделение от носителя, зажига-
ние и наддув ускорителя, отделение 
ускорителя и зажигание двигателя, 
а также крейсерский полёт». В кон-
це года ожидается продолжение 
тестов.

— Испытания в свободном полёте 
HAWC стали успешной демонстра-
цией возможностей, которые сдела-
ют гиперзвуковые крылатые ракеты 
высокоэффективным инструментом 
для наших истребителей, — сказал 
менеджер программы офиса такти-
ческих технологий DARPA Эндрю 
Кнедлер. На самом деле эти громкие 
выражения в переводе на простой 
язык означают: эта штука наконец 
куда-то полетела; что и как с ней де-
лать в будущем, пока ещё неясно.

То, что американцы запусти-
ли ракету, с одной стороны, гово-
рит об их безусловном техниче-
ском достижении. Но по факту же 
был осуществлён пуск демонстра-
тора ракеты. Смысл этого события 
состоит в том, чтобы понять, может 
ли это изделие вообще летать, а по-
том найти направления дальнейшей 
работы. Да, макет полетел. Теперь 
же предстоит долго и упорно рабо-
тать над его превращением в ору-
жие для боя.

С момента дебютного пуска пер-
вого макета оружия и до принятия 

самой ракеты на вооружение прохо-
дит не год и не два, а гораздо боль-
ше времени. И, кстати, не факт, что 
в итоге всё получится.

Так, от первого неуправляемо-
го пуска прототипа крылатой ра-
кеты Tomahawk до завершения ис-
пытаний прошло шесть лет, а ещё 
через три года США объявили о до-
стижении ракетой эксплуатаци-
онной готовности. От первого пу-
ска российской ракеты Х-35 «Уран» 
до принятия её на вооружение ВМФ 
России прошло ещё больше време-
ни, правда, часть пришлась на не-
простые 1990-е годы.

Министр ВВС (гражданский ана-
лог главкома ВКС России) Фрэнк 
Кендалл заявил на прошлой неде-
ле, что он не удовлетворён темпа-
ми выполнения программ ВВС США 
по гиперзвуковым ракетам, и пообе-
щал в будущем их ускорить и улуч-
шить.

Даже после того как разработ-
ка американской гиперзвуковой ра-
кеты будет завершена, понадобит-
ся время на то, чтобы личный состав 
освоил новое оружие, методы его 
применения и технологии хранения. 
Подразделение должно, используя 
американскую терминологию, стать 
операционно боеготовым. И это 
тоже займёт годы. Так что в целом 
лет через десять новая гиперзву-
ковая ракета США наконец может 
стать угрозой для кораблей россий-
ского ВМФ.

Но, с другой стороны, уже сооб-
щалось о начале испытаний ана-
логичных российских гиперзву-
ковых авиационных тактических 
ракет. Такие разработки известны 
под шифрами «Гремлин» и «Остро-
та». И в России эти системы находят-
ся в высокой степени готовности. 
Кроме того, наши Воздушно-косми-
ческие силы уже располагают се-
рийной гиперзвуковой ракетной 
системой «Кинжал».

Между тем надо признать, 
что военно-промышленный ком-
плекс США в очередной раз пока-
зал: ему по силам любая задача. 
И для российских разработчи-
ков это хороший намёк на то, что 
не стоит почивать на лаврах, а надо 
ускорить аналогичные отече-
ственные разработки — как гово-
рится, «на то щука в море, чтобы 
карась не дремал».

МНЕНИЕ
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войдут дома, признанные аварийны-
ми на январь 2021 года. Живущие здесь 
граждане должны начать получать ка-
чественное, современное жильё уже 
со следующего года. Прошу учесть это 
в проекте бюджета, — сказал Владимир 
Путин.

�� УЙТИ В ПРОФИЦИТ

Как ранее писали «Известия», на бли-
жайшую трёхлетку расходы федераль-
ного бюджета предусмотрены даже 
на более высоком уровне, чем было за-
ложено в проектировках до пандемии. 
В 2022 году объём трат составит 17,4% 
ВВП, или 23,2 млрд рублей (это на 0,5% 
ВВП больше, чем планировалось ра-
нее), в 2023-м — 17,3% ВВП, или 24,5 млрд 
(+0,7% ВВП), а в 2024-м — 17% ВВП, или 
25,6 млрд (+0,4% ВВП). В сумме превы-
шение составит 2,3 трлн рублей.

— Бюджет на предстоящую трёх-
летку особых нареканий не вызывает. 
Похвально, что он профицитный, не-
смотря на тяжёлые условия, в которых 
находилась страна. Однако профи-
цит — это всё-таки не основной показа-
тель, — пояснил «Известиям» директор 
Центра конъюнктурных исследова-
ний НИУ ВШЭ Георгий Остапкович. — 
Если есть эффективные проекты, в ко-
торые можно вкладывать, то пускай 
бюджет будет дефицитным. Профи-
цит должен быть в общем за период 
5–6 лет. А по году, если есть эффектив-
ные проекты, то нужно брать взаймы 
и реализовывать эти проекты. Но всё-
таки хорошо, что после пандемии у нас 
избыток средств, а не их нехватка.

Несмотря на вызовы, с которыми 
столкнулась страна, ключевой зада-
чей бюджетной политики выступа-
ет достижение национальных целей 

развития. Поэтому была проведена 
стратегическая приоритизация рас-
ходов казны, в результате которой 
резко увеличили расходы на меры 
из послания президента. В следующие 
три года их финансирование вырастет 
в 2,5 раза к уровню 2020 года и составит 
2,78 трлн рублей: 872,4 млрд в 2022 году, 
958,7 млрд в 2023-м и 957 млрд в 2024-м.

Самым дорогим мероприятием ста-
нут ежемесячные выплаты на детей 
от трёх до семи лет — на них заложат 
917 млрд до 2024 года. На втором месте 
по объёму затрат оказался комплекс 
мер по борьбе с сердечно-сосудисты-
ми и онкологическими заболеваниями 
(557 млрд), а на третьем — предоставле-
ние материнского капитала (526 млрд). 
Если же говорить о крупных проектах, 
то значительных вложений потребует 
строительство автодороги Москва — 
Казань — Екатеринбург (253,4 млрд).
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Заёмный эффект

Алексей Коренев

Аналитик ГК «Финам»

Счётная палата в заключении на от-
чёт об исполнении федерального 

бюджета 2020 года заявила, что ипо-
течный рынок требует пристального 
внимания Банка России. Среди причин 
аудиторы назвали резкий рост ипотеч-
ного портфеля и цен на жильё, что вкупе 
может сформировать «пузырь» на рын-
ке недвижимости. Это, в свою очередь, 
ударит по финансовой стабильности 
и доходам населения.

У заявлений Счётной палаты есть 
основания. По итогам прошлого года 
ипотечный портфель вырос на 21%, 
превысив результат 2019-го, и на 1 ян-
варя 2021-го составил 9,5 трлн рублей. 
Почти половина этой суммы — 4,3 
трлн — была выдана в пандемийный 
2020-й.

Спрос на жилищные кредиты 
спровоцировали низкие ставки: для 
поддержки экономики ЦБ активно 
снижал ключевую, доведя её до ре-
кордно низких 4,25%. Кроме того, 
правительство развернуло масштаб-
ные программы господдержки, в том 
числе была запущена льготная ипо-
тека под 6,5%. Всего по госпрограм-
мам было выдано около 1,4 трлн руб-
лей. Повышенный спрос на ипотеку 
закономерно привёл к росту цен 
на недвижимость. В 2020 году сто-
имость жилья существенно опере-
дила инфляцию: на первичном рын-
ке она выросла на 12%, на вторичном 

— на 9,5%, говорится в заключении 
Счётной палаты.

Банк России в своих заявлениях 
уже неоднократно говорил о рисках 
перегрева на ипотечном рынке, при-
держиваясь риторики жёсткого ре-
гулирования. В ЦБ понимают, что 
жилищный кредит — «длинный» и за-
ёмщику сложно предсказать соб-
ственный уровень доходов на 20, 

а то и 30 лет вперёд. Отсюда — риски 
неплатежей. Считается, что от про-
срочек банки защищены залогом. 
Увы, при перенасыщении рынка зало-
говое жильё рискует обесцениться.

Именно такой риск реализовался 
в США в 2008 году. Доступность ипо-
теки привела к тому, что недвижи-
мость в кредит покупали даже самые 
необеспеченные граждане. Когда 
банки столкнулись с массовыми не-
платежами, они стали изымать квар-
тиры и продавать их. При этом спрос 
на жильё оказался значительно ниже 
предложения: все, кто хотел приоб-
рести дома, уже взяли на них займы. 
Вследствие этого обрушились цены 
на недвижимость, банки недополу-
чили деньги по ипотечным платежам, 
что вкупе потянуло за собой финан-
совый кризис в США, а затем и в мире.

Впрочем, российский рынок пока 
далёк от такого варианта разви-
тия событий. На днях в ВТБ сообщи-
ли, что просрочка по кредитам за по-
следние 10 месяцев снизилась почти 
на 10%. В совокупной задолженности 
кредиты с просрочкой более 90 дней 
составили всего 0,7%. Оперативные 
данные говорят о том, что пока ры-
нок находится в равновесном состо-
янии, а риски закредитованности на-
селения не слишком велики.

На данный момент в России объё-
мы ипотеки по отношению к ВВП со-
ставляют 10,5%. В развивающихся 
странах это соотношение находится 
на уровне 40%, а в развитых состав-
ляет и вовсе 70%. Впрочем, в Евро-
пе и США ставки по ипотеке значи-
тельно ниже, чем в России, — порядка 

4–5% против 8–10%. То есть америка-
нец тратит на обслуживание жилищ-
ного кредита мизерную часть дохода, 
а россиянин вынужден отдавать по-
ловину заработанного.

Банк России уже в значительной 
степени контролирует ипотечный 
рынок. В первую очередь ЦБ ужесто-
чает требования к предельной кре-
дитной нагрузке — этот коэффициент 
банки обязаны учитывать при выда-
че жилищного займа, оценивая до-
ходы заёмщика в соотношении с его 
платежами по займам.

Во-вторых, при продлении ипо-
течной программы были скоррек-
тированы её условия — в частности, 
ограничена максимальная сум-
ма жилищного кредита в 3 млн руб-
лей. Таким образом от льготного зай-
ма отрезаны крупнейшие города, где 
стоимость квартир росла опережа-
ющими темпами. Да и сама програм-
ма скоро будет завершена — это про-
изойдёт уже 1 июля 2022 года.

Наконец, в России продолжит 
расти ключевая ставка. По моим 
прогнозам, нас ждёт повышение 
показателя и на октябрьском, и на де-
кабрьском заседаниях Банка России, 
и к концу года он окажется на уров-
не не ниже 7,25%. Это значит, что сто-
имость ипотеки превысит 9%, вер-
нувшись на уровни двух-, трёхлетней 
давности, что в значительной степе-
ни охладит рынок. При грамотном 
применении мер регулирования де-
нежно-кредитной политики у Бан-
ка России есть все шансы предотвра-
тить появление «пузыря», о котором 
предупредила Счётная палата.

 

Стандартное решение
В РФ появятся правила строительства умных домов

Валерий Кодачигов, 
Мария Перевощикова

В России могут принять ГОСТ для умно-
го жилья и обязать девелоперов его 

соблюдать, закрепив это в строитель-
ных правилах и нормах. Такое предло-
жение содержится в проекте дорожной 
карты по развитию отрасли связи, раз-
работанной Минцифры и операторами. 
Стандартизировать интеллектуальные 
здания действительно нужно, считают 
эксперты: например, чем умный дом, от-
личается от неумного, сейчас непонятно. 
При этом тотальную интеллектуализа-
цию жилья специалисты считают пере-
гибом. Впрочем, до 70% людей готовы 
доплатить за умную квартиру, ценность 
которой в их глазах повышается на 15%, 
утверждают в отрасли.

Оснащение новостроек и старого 
жилого фонда инжиниринговыми си-
стемами, в обиходе именуемыми ум-
ным домом, может стать обязательным. 
Это следует из проекта дорожной кар-
ты по развитию отрасли связи, которую 
Минцифры разрабатывает совместно 
с операторами. К марту 2022 года раз-
работчики плана предлагают создать 
ГОСТ, описывающий оснащение до-
мов смарт-системами, а также поправ-
ки в строительные нормы и прави-
ла (СНиП), закрепляющие следование 
стандарту. Для дооснащения уже вве-
дённых в эксплуатацию жилых домов 
до норм ГОСТа они предлагают «пред-
усмотреть возможность использова-
ния средств капитального ремонта». 
Что должен описывать новый документ, 
в проекте дорожной карты не указано, 
как и конкретные изменения в СНиП.

В Минцифры сообщили, что находят-
ся в постоянном диалоге с операторами 
связи и рассматривают различные пред-
ложения по развитию отрасли.

Свой проект дорожной карты вне-
дрения элементов умного дома есть 
и у Минстроя, сообщили «Известиям» 
в министерстве. Это план по использо-
ванию технологий информационного 
моделирования при проектировании 
и возведении объектов капитального 
строительства, рассказал представи-
тель ведомства.

— Дорожная карта также стимули-
рует применение энергоэффективных 
и экологичных материалов, предусма-
тривает мероприятия по совершен-
ствованию нормативно-техническо-
го регулирования в строительстве 
для внедрения элементов умного дома 
с возможностью использования отече-

ственного оборудования. Результатом 
работы Минстроя России должен стать 
ГОСТ, — пояснил он.

О планах введения дополнитель-
ного ГОСТа по умному дому и измене-
ний в СНиП, связанных с технология-
ми смарт-жилья, знают в Минпромторге, 
сообщил представитель ведомства.

— Данное предложение нами под-
держивается, так как это необходимо 
для повышения управляемости и про-
зрачности деятельности отрасли ЖКХ, 
а также безопасности и комфорта граж-
дан. Внедрение технологий умного дома 
в перспективе позволит повысить про-
зрачность расчётов за ЖКХ, минимизи-
ровать количество ошибок при начис-
лении платы, а также оптимизировать 
затраты жителей на жилищно-комму-
нальные услуги, — сказал он.

Под умным домом подразумевает-
ся совокупность интеллектуальных 
систем, облегчающих жизнь жильцам 
и эксплуатационным организациям, 
но никаких критериев, отличающих его 
от неумного, в России пока нет. Напри-
мер, к системам интеллектуального зда-
ния можно отнести замки, подключаю-
щиеся к смартфону и обеспечивающие 
бесшовный переход со двора в кварти-
ру, умные счётчики воды и электриче-
ства, домофон, соединённый с мобиль-
ным телефоном. Обустройство умного 
дома в такой конфигурации под ключ 
в этом году девелоперам начала пред-
лагать МТС. Цена IT-решения не раскры-
вается — в зависимости от количества 
квартир в доме она может составлять 
150–300 млн рублей, рассказал источ-
ник, близкий к организаторам проекта.

Стоимость оснащения новостроек 
системой умного дома зависит от ком-
плектации, вариантов множество. Ми-
нимум, на который должен ориентиро-
ваться застройщик, — 1,5–2 тыс. рублей 
за квадратный метр, считает управляю-
щий партнёр компании «ВекторСтрой-
Финанс» Андрей Колочинский.

— Сейчас состав умного дома в меру 
своих представлений об этом опреде-
ляют девелоперы и работающие с ними 
операторы, единых критериев нет. Ни-
что не описывает, должны ли в интел-
лектуальном здании быть, к примеру, 
умные системы отопления и вентиля-
ции, нужно ли обязательно устанавли-
вать датчики протечек и утечек газа, 
а главное — нужно ли создавать инфра-
структурный задел под IT-системы, ко-
торые могут быть востребованы в буду-
щем, — рассуждает гендиректор Telecom 
Daily Денис Кусков.

По мнению эксперта, целесообраз-
но было бы определить, нужно ли при 
строительстве закладывать инфра-
структуру для размещения в доме сра-
зу нескольких провайдеров интерне-
та вещей.

Регуляторные нововведения упрочат 
позиции связистов на очень перспек-
тивном рынке, уверен Денис Кусков. 
В 2020-м рынок технологий умного дома 
в России достиг $800 млн, увеличившись 
по сравнению с предыдущим годом поч-
ти на треть, подсчитывал ранее Анали-
тический центр при правительстве РФ. 
К 2025 году теми или иными элементами 
умного дома будет пользоваться более 
13% российских домохозяйств, прогно-
зирует Statista. В 2019-м этот показатель 
составлял 4%.

— По результатам исследований «Рос-
телекома», до 70% людей готовы допла-
тить за умное здание, а ценность ум-
ной квартиры в их глазах повышается 
на 15%, — сказал директор его продукто-
вого офиса «Умный дом» Алексей Ковалёв.

Новые стандарты должны учиты-
вать создание инфраструктуры на этапе 
строительства дома для подключения 
умных видеодомофонов, шлагбаумов, 
приборов учёта ресурсов с дистан-
ционным сбором показаний, а так-
же, возможно, требования к пожарной 
сигнализации и умной управляемой 
централизованной инженерии здания, 
перечислил он.

«ВымпелКом» (бренд «Билайн») при-
ветствует любые инициативы, направ-
ленные на развитие инфраструктуры 
связи на конкурентной основе и ком-
плексный подход по созданию условий 
для внедрения современных услуг, ска-
зал представитель оператора.

Понимание, что умный дом нужда-
ется в регулировании, есть не только 
у участников рынка IT и связи. По сло-
вам президента ГК «Основа» Александра 
Ручьёва, ещё в начале этого года в ко-
миссии общественного совета при Мин-
строе по вопросам развития индустрии 
строительных материалов, технологий 
и промышленного строительства об-
суждались внедрение стандартов ин-
теллектуального жилья.

Не ссудим будет
Ограничения на выдачу кредитов могут появиться в 2022-м

Мария Колобова

З аконопроект об ограничении выда-
чи банками кредитов может быть 

принят в первом чтении в октябре этого 
года, а вступить в силу в начале 2022-го, 
сообщил «Известиям» глава комитета 
Госдумы по финансовому рынку Анато-
лий Аксаков. У ЦБ появятся полномочия 
либо лимитировать выдачу, либо вовсе 
запретить оформлять займы. Макси-
мальную долю рискованных кредитов 
в общем объёме ссуд банка или МФО 
планируется устанавливать на квартал, 
сообщили в регуляторе. Рост кредито-
вания не поддерживается соразмер-
ным повышением доходов населения, 
что приводит к накоплению рисков, 
а также к увеличению долговой на-
грузки населения, констатировали в ЦБ.

�� ПО РЕШЕНИЮ ЦБ

В первом чтении законопроект о ко-
личественном ограничении креди-
тования может быть принят уже в ок-
тябре 2021-го, тогда в начале 2022-го 
он вступит в силу, считает глава ко-
митета Госдумы по финрынку Анато-
лий Аксаков. По его словам, решение 
о жёсткости принимаемых мер будет 
зависеть от ЦБ. Регулятор сможет либо 
лимитировать банкам выдачу займов 
населению, либо вовсе временно за-
претить это делать.

Законопроект предусматривает 
ограничения только по отношению 
к необеспеченным потребительским 
кредитам, предоставляемым гражда-
нам не для предпринимательской де-
ятельности, сообщили в пресс-службе 
ЦБ. Лимиты не будут распространять-
ся на залоговые виды ссуд (ипотека 
и автокредиты). Планируется устано-
вить максимально допустимую долю 
отдельных видов рискованных займов 
в общем объёме выдаваемых банком 
или МФО кредитов в течение квартала. 
Например, ссуд с высоким показате-
лем долговой нагрузки заёмщика. Пе-
риод введения таких ограничений бу-
дет определять совет директоров ЦБ 
в зависимости от ситуации на рынке.

С начала 2021 года рост необеспечен-
ного потребительского кредитования 
ускоряется. Так, на 1 сентября годовой 
темп увеличения ссудной задолжен-
ности составил 18,5%. При этом доходы 
населения и число заёмщиков не по-

вышаются соразмерно, и в сочетании 
со снижением стандартов кредитова-
ния происходит накопление банками 
рисков и рост долговой нагрузки рос-
сиян на макроуровне, сообщили в ре-
гуляторе.

Основные опасения вызывает воз-
можное ограничение доступа к зай-
мам отдельных групп населения. На-
пример, граждан с низким уровнем 
дохода или неофициальными заработ-
ками и уже закредитованных россиян, 
что может привести к развитию тене-
вого рынка финансирования, отметил 
вице-президент Ассоциации банков 
России Алексей Войлуков. По его мне-
нию, установление одинаковых для всех 
ограничений может также критически 
повлиять на работу небольших банков. 
При этом потенциал дальнейшего по-
вышения макропруденциальных над-
бавок ограничен.

Если в портфеле организации бу-
дет высокая доля «рискованных» кре-
дитов, то придётся выбирать тех, кого 
пускать в лимит, а отказывать логич-
нее малым чекам. Такие клиенты будут 
вынуждены обращаться в другой банк, 
МФО или к нелегальным организациям. 
Указанные меры не решат вопрос закре-
дитованности, однако могут нарушить 
конкуренцию за счёт перетока потре-
бителей в компании с неисчерпанным 
лимитом, уверен вице-президент АБР.

�� РИСК-КОНТРОЛЬ

Кредитные организации сообщили, 
что знакомы с законопроектом. Иници-
атива обсуждается с ЦБ и на площадке 
АБР, рассказали в пресс-службе Сбер-
банка. Предложенные ограничения 
не учитывают различный уровень ри-
ска по необеспеченным ссудам в кре-
дитных организациях, считают в ВТБ. 
Там уверены, что уже имеющихся у ЦБ 
инструментов по установлению надба-
вок к коэффициентам риска в зависи-
мости от ПДН и полной стоимости кре-
дита достаточно для регулирования. 
С этим согласна руководитель блока 
планирования и контроля УБРиР На-
талья Петрова.

Целевой профиль желаемого за-
ёмщика предполагает не более трёх 
активных кредитов, поэтому мера 
не окажет негативного воздействия 
на рынок, но позволит избежать чрез-
мерной долговой нагрузки на некото-

рых клиентов, считает директор де-
партамента розничных рисков банка 
«Зенит» Александр Шорников. Кроме 
того, количество ссуд на одного чело-
века не будет существенно ограни-
чиваться, так как основное значение 
имеет не количество займов, а объём 
суммарных платежей по ним, добави-
ли в пресс-службе ПСБ.

При этом риски текущего повыше-
ния долговой нагрузки россиян есть, 
уверен первый зампред правления Со-
вкомбанка Сергей Хотимский. Неко-
торые банки увеличивают срок кре-
дитования для внесения одобрения 
по большему количеству заявок на по-
требительские займы. Ещё один тре-
вожный знак для рынка — увеличение 
среднего чека в таких ссудах.

Продолжающийся рост выдачи зай-
мов, ослабление риск-политики бан-
ков и увеличение общей закредитован-
ности населения на фоне медленного 
повышения доходов могут привести 
к повышению объёма просроченных 
задолженностей, что негативно ска-
жется на экономике, сообщил директор 
банковских рейтингов НРА Констан-
тин Бородулин. Прямые ограничения 
будут касаться наиболее рискованных 
займов, чтобы стимулировать кредит-
ные организации выдавать ссуды на-
дёжным клиентам, отметил управляю-
щий директор рейтингового агентства 
НКР Михаил Доронкин. При этом кре-
диты с обеспечением тоже подвержены 
рискам ухудшения платёжеспособно-
сти клиентов, поэтому также требуют 
регулирования, добавил младший ди-
ректор агентства «Эксперт РА» Анато-
лий Перфильев.

Безумный 
максимум 
Что значат новые рекорды цен  
на газ и нефть

A Уверенно растут и котиров-
ки на природный газ в США. 

Цена ноябрьского фьючерса на при-
родный газ в США 28 сентября вырос-
ла на 4,9%, до $6,15 за MMBtu (миллион 
британских тепловых единиц). А ра-
нее в ходе торгов вторника показатель 
подскакивал до $6,3 — это максимум 
с февраля 2014 года.

Нефтяные котировки ставят рекор-
ды второй день подряд. Цены на чёрное 
золото продемонстрировали трёхлет-
ний максимум, превысив отметку $80 
за баррель.

Энергоносители дорожают во всём 
мире на фоне растущего спроса и низ-
ких запасов накануне отопительного 
сезона, указала управляющий партнёр 
WMT Consult Екатерина Косарева.

— Экономика стран восстанавли-
вается, потребление энергоресурсов 
растёт. Европа оказалась неподготов-
ленной к такой ситуации, не заполнив 
свои подземные хранилища, что послу-
жило причиной стремительного роста 
цен в канун отопительного сезона, — 
сказала эксперт «Известиям».

Если будет холодный декабрь, «ощу-
щение дефицита может легко стать 
реальностью», говорил журналистам 
старший вице-президент BOK Financial 
Securities Деннис Кисслер. В ближай-
шие несколько месяцев не ожидает-
ся значительного увеличения добычи, 
а экспортные предприятия работают 
почти на полную мощность из-за вы-
сокого спроса в Европе и Азии, пояс-
нял он.

�� ВДОЛГУЮ ВЫГОДНЕЕ

В первой половине дня 28 сентября ак-
ции «Газпрома» прибавили 1,37%, «Газ-
пром нефти» — 2,1%, «Лукойла» — 1,2%, 
«Роснефти» — 1,3%, а «Башнефти» — 
и вовсе 4,3%. Тем временем в Европе 
на фоне роста цен на энергоресурсы 

складывается поистине критическая 
ситуация, в особенности в Великобри-
тании. По данным СМИ, в стране уже 
закрылся и продолжает закрываться 
ряд энергетических компаний и ком-
паний смежных отраслей. Западные 
эксперты прогнозировали, что в стра-
не к концу года количество энергоком-
паний может сократиться с 70 до 10.

Кроме того, на трети АЗС BP в Вели-
кобритании нет бензина и дизеля, со-
общали СМИ. Дефицит топлива связан 
с нехваткой водителей для транспор-
тировки нефтепродуктов от НПЗ к АЗС, 
а также ростом спроса на топливо 
на фоне повышения нефтяных цен.

«Газпром» в конце августа прекра-
тил продажу голубого топлива че-
рез электронную торговую площад-
ку. Сегодня компания реализует газ 
по долгосрочным контрактам по цене 
примерно $300 за тысячу кубометров. 
После встречи с белорусским лидером 
Александром Лукашенко президент 
России Владимир Путин отмечал вы-
годность заключения долгосрочных 
контрактов на поставку газа с Россией.

— А у нас подход другой, у нас тоже 
рыночное ценообразование, но эта 
цена привязана к цене на нефть. Никто 
её не регулирует, рынок регулирует, 
но колебания идут более мягко, — заяв-
лял российский лидер по итогам пере-
говоров с президентом Белоруссии.

Глава государства отметил, что 
в Германию «Газпром» поставляет газ 
по цене $220 за тысячу кубометров, 
а в Белоруссию — по $128,5 за тот же 
объём.

И Венгрия, судя по всему, прислу-
шалась к призыву российского прези-
дента. 27 сентября стало известно, что 
Будапешт подписал с «Газпромом» но-
вый контракт на поставку газа, рассчи-
танный на 15 лет. По условиям догово-
ра Венгрия будет получать по 4,5 млрд 
кубометров газа ежегодно: по 3,5 млрд 

через Сербию (с помощью газопрово-
да «Турецкий поток») и по 1 млрд че-
рез Австрию.

Тем временем Киев намерен об-
ратиться в Европейскую комиссию 
из-за контракта между Россией и Вен-
грией на поставку газа в обход Украи-
ны. Об этом заявил министр иностран-
ных дел Украины Дмитрий Кулеба. 
По этому поводу 28 сентября, по сооб-
щению Bloomberg, посол Украины был 
вызван в МИД Венгрии.

�� ЧТО ОСТУДИТ ЭТОТ ПЫЛ

Пока растут цены на энергоносители, 
ситуация накаляется не только в эко-
номической плоскости, но и в полити-
ческой.

— С одной стороны, все прекрас-
но понимают, что решением проб-

Экономика и бизнес

МНЕНИЕ  

Показатель долговой нагруз-
ки заёмщика (ПДН) определя-
ет отношение среднемесячных 
платежей клиента по кредитам 
к его среднемесячному доходу. 
Банки обязаны учитывать это 
значение при принятии реше-
ния о предоставлении ссуды 
физлицу.
В 2021-м ЦБ дважды ужесточал 
макропруденциальные меры 
для необеспеченных потреби-
тельских кредитов.
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лем Европы могло бы стать ускорение 
сертификации и запуск «Северного 
потока-2», однако Украина требует га-
рантий транзита, у проекта много не-
доброжелателей. Да и сможет ли евро-
пейский истеблишмент поступиться 
своими принципами, — отметила Ека-
терина Косарева.

В то же время ждать помощи от «зе-
лёной» энергетики сегодня Старому 
Свету не приходится, указала собе-
седница.

— У нас есть много возобновляемых 
источников электроэнергии, вот толь-
ко что я узнал, что последние шесть 
недель в Европе не было ветра, — рас-
сказывал журналистам еврокомиссар 
по вопросам внутреннего рынка Тьер-
ри Бретон. — Было произведено гораз-
до меньше электроэнергии, чем ожи-
далось.

В такой ситуации Европа могла бы 
начать заключать контракты с «Газпро-
мом», что в том числе подтолкнуло бы 
запуск «Северного потока-2», либо же 
вернуться к угольной генерации, поде-
лилась мнением Екатерина Косарева.

— Для лечения «бычьей» болезни 
на европейском рынке газа нет про-
стых рецептов. Цены аномально высо-
ки, особенно для этого времени года. 
Но для меня очевидно, что часть нервоз-
ности по поводу низких запасов в ПХГ 
может быть ликвидирована снятием ис-
кусственных барьеров для работы «Се-
верного потока-2». Этого будет недоста-
точно, но в совокупности с заключением 
новых долгосрочных контрактов на по-
ставку газа это даст нужный эффект, — 
отметил заместитель генерального 
директора Фонда национальной энерге-
тической безопасности Алексей Гривач.

Кроме того, по его словам, можно 
ввести госрегулирование, что, прав-
да, пойдёт вразрез со всей логикой 
трансформации европейского рынка 
газа в последние годы.

— Ещё можно ничего не делать 
и ждать, когда рыночные и природные 
силы сбалансируют ситуацию. Но в этом 
случае многие предприятия, да и поли-
тики могут не пережить ближайшую 
зиму, — заключил Алексей Гривач.

Рост цен — глобальное явление, 
он наблюдается не только в Европе, от-
метил аналитик Raiffeisenbank Андрей 
Полищук. В ЕС была низкая база, не так 
давно цены на газ на спотовом рынке 
были даже ниже, чем в РФ, напомнил 
он. По словам аналитика, можно ожи-
дать дальнейшего увеличения котиро-
вок зимой, но после прохождения пи-
ков цены скорректируются.

 

Зачёт и вычет
A Другая инициатива свя-

зана с ужесточением фи-
скального контроля над выигрыша-
ми в букмекерских конторах. Сегодня, 
если сумма таких поступлений пре-
вышает 15 тыс. рублей, налоговы-
ми агентами выступают сами бук-
мекеры. Однако если куш меньше, 
граждане обязаны платить НДФЛ 
самостоятельно. Минфин предлага-
ет возложить всю ответственность 
на игорные заведения.

Контроль планируется усилить и над 
использованием материнского капи-
тала. Минфин предложил обязать ПФР 
направлять в налоговую сведения 
о владельцах сертификатов, распо-
рядившихся его средствами, а также 
об использованных суммах. Это позво-
лит автоматизировать надзор за пра-
вомерностью предоставления имуще-
ственных налоговых вычетов, которые 
при покупке жилья на средства матка-
питала не положены.

А Агентство по страхованию вкладов 
будет обязано передавать в ФНС инфор-
мацию о выплаченных вкладчикам про-
центах в случае ликвидации или бан-
кротства банка. Это необходимо в связи 
с отсутствием возможности передачи 
таких сведений самими кредитными 
организациями, говорится в докумен-
те Минфина.

Впрочем, несколько изменений на-
правлено на сокращение фискаль-
ной нагрузки. Например, в целях осво-
бождения от налогообложения будут 
установлены предельные размеры 
компенсационных выплат, которые ра-
ботодатели производят своим дистан-
ционным сотрудникам за организацию 
труда.

Таким образом Минфин приводит 
налоговое законодательство в соответ-
ствие с современными реалиями, по-
яснил Левон Айрапетян. Если человек 
работает на удалёнке, он несёт опреде-
лённые расходы ради того, чтобы пол-
ноценно трудиться, — на оборудование, 
вспомогательные материалы и т.д. Ра-
ботодатель ему их возмещает, и, по за-
мыслу Министерства финансов, такие 
компенсации не будут облагаться НДФЛ, 
если не превысят некий порог, отметил 
эксперт.

Ещё одна мера, облегчающая нало-
говое бремя, связана с распоряжением 
долей в уставном капитале компаний, 
полученной в качестве подарка или на-
следства. Минфин предлагает устано-
вить право её владельца, который вы-
ходит из состава участников общества 
или сталкивается с его ликвидацией, 
уменьшить налогооблагаемый доход 
на величину, с которой был уплачен 
взнос при её приобретении дарителем 
или наследодателем.

Речь о том, что происходят некие со-
бытия, в результате которых гражданин 
получает свою долю в обществе, то есть 
доход, отметил Левон Айрапетян. Одна-
ко человек её не покупал, а унаследовал 
или принял в подарок, и ему нечего от-
нести на расходы, чтобы уменьшить на-
логооблагаемую базу. После корректи-
ровок Минфина вместе с долей к таким 
гражданам перейдёт и право использо-
вать расходы дарителя/наследодателя 
для сокращения налогового бремени, 
пояснил эксперт.

Кроме того, ведомство планирует 
расширить список получателей нало-
говых вычетов. Так, предлагается уве-
личить предельный возраст детей нало-
гоплательщиков, которые претендуют 
на социальный вычет (на оплату меди-
цинских услуг и лекарств) до 24 лет, если 
они обучаются очно. Вместе с тем стан-
дартный налоговый вычет станет досту-
пен гражданам, на попечении которых 
находятся дети или подопечные, при-
знанные недееспособными.

Третья мера, связанная с налоговым 
вычетом, разрешает отказаться от него 
при приобретении имущественных 
прав и уменьшить сумму налогообла-
гаемого дохода на размер фактически 
произведённых расходов. И если у на-
логового вычета есть жёсткий лимит, 
то новая опция ограничена только раз-
мером дохода от продажи имущества.

Минфин также предложил скоррек-
тировать порядок учёта расходов при 
продаже семьями с детьми недвижи-
мости, приобретённой с господдерж-
кой. Он будет производиться пропор-
ционально доле каждого члена семьи 
в собственности на жилое помещение.

Замыкают список из 12 нововведе-
ний две уже объявленные меры: это 

закрепление особенностей налогоо-
бложения операций с цифровыми фи-
нансовыми активами (законопроект 
об этом уже принят Госдумой в первом 
чтении, напомнила член АЮР Марина 
Спиридонова), а также наделение ино-
странных IT-компаний статусом нало-
гового агента по доходам российских 
физлиц, выплаченных на территории РФ.

Если говорить в целом, то предлага-
емые меры носят скорее точечный ха-
рактер, отметил партнёр департамента 
налогового и юридического консуль-
тирования КПМГ в России и СНГ Донат 
Подниек. Для большего экономическо-
го эффекта представляется необходи-
мым системный пересмотр Налогового 
кодекса как в части вычетов/льгот, так 
и в части определения налогооблагае-
мой базы.

По мнению эксперта, предложение 
по выигрышам в букмекерских конто-
рах призвано упростить администри-
рование НДФЛ с данного вида дохода, 
а изменения в налогообложении сотруд-
ников за рубежом оправданны, только 
если таким образом государство плани-
рует снизить привлекательность пере-
езда рабочей силы из России. Этот тренд 
начал развиваться в связи с распростра-
нением удалённой работы на фоне пан-
демии, отметил он.

Один из факторов, тормозивших раз-
витие отрасли и подталкивающих рос-
сиян играть в нелегальных букмекер-
ских конторах, — налоговый вопрос, 
констатировал основатель информаци-
онно-аналитического портала «Рейтинг 
букмекеров» Паруйр Шахбазян. По его 
словам, офшорный букмекер, где нет 
фискальной нагрузки, будет выглядеть 
привлекательнее.

Основные направления бюджетной, 
налоговой и таможенно-тарифной по-
литики — документ, который вносится 
в Госдуму вместе с проектом федераль-
ного бюджета и другой документацией. 
Его целью выступает определение усло-
вий, используемых при формировании 
бюджета, его основных характеристик 
и прогнозных параметров.

«Известия» направили запро-
сы в Минфин, ПФР, АСВ, а также ФНС 
с просьбой прокомментировать воз-
можные налоговые корректировки.

Экономика и бизнес

Из чистого интереса
Минприроды предлагает увеличить сбор для неэкологичных товаров

Евгения Перцева

М инприроды предлагает считать эко-
логический сбор по новой форму-

ле: умножать базовую ставку на повы-
шающий коэффициент экологичности 
товара. Например, для некоторых ви-
дов электроники его максимальное 
значение составит пять. Минприроды 
сформировало проект методики расчё-
та платежа. «Известия» ознакомились 
с документом. Производители уже на-
правили негативные отзывы в Минсель-
хоз и Минпромторг, в которых отметили, 
что новая методика не предполагает по-
нижающих коэффициентов. В Россий-
ском экологическом операторе (РЭО) 
пояснили: понижающий коэффициент 
действует сейчас, но на практике регу-
лятор не может получить от компаний 
достоверные данные об использова-
нии вторсырья. Это позволяло бизнесу 
уклоняться от своей обязанности. Но-
вый повышающий коэффициент должен 
побуждать производителя переходить 
на более экологичные товары и упаков-
ки, добавили в РЭО.

Минприроды подготовило новую 
методику расчёта экосбора — его пла-
тят компании, которые отказались 
от самостоятельной утилизации про-
изведённых товаров. «Известия» оз-
накомились с документом. Ведомство 
предлагает умножать базовую ставку 
на повышающий коэффициент от од-
ного до пяти в зависимости от эколо-
гичности продукции. Базу фиксирует 
правительство исходя из ежегодных за-
трат на сбор, транспортировку и ути-
лизацию мусора. Эта сумма включает 
и капитальные затраты: часть расходов 
на покупку и содержание контейнеров 
и даже расходы на строительство за-
водов для переработки, следует из до-
кументов.

Предполагается, что повышающий 
коэффициент будет учитывать четы-
ре фактора: насколько легко извлечь 
продукцию из отходов, выгодно ли 
её утилизировать и есть ли для этого 
технологии, а также сколько раз можно 
перерабатывать товар и есть ли потреб-
ность во вторичном сырье, которое из-
готавливают из этой фракции. Напри-
мер, упаковка из прозрачного стекла 
будет иметь коэффициент 1 (компания 
заплатит лишь базовую ставку), у неко-
торых видов электроники он составит 
пять, уточнили «Известиям» в Россий-
ском экологическом операторе, кото-
рый является соавтором методики. Там 
подтвердили, что новый сбор предлага-
ют рассчитывать по этой формуле.

Сейчас сбор считают по более 
простой формуле, которая включа-
ет фиксированную ставку сбора, мас-
су продукции или количество единиц 
и норматив переработки для конкрет-
ной категории товара — максимум 45%. 
Все переменные перемножают.

Российский экологический опе-
ратор (РЭО) работает над тем, что-
бы запуск реформы расширенной от-
ветственности производителя (РОП) 
произошёл с 1 января 2022 года, сказал 
«Известиям» глава оператора Денис Бу-
цаев. С этого момента может начаться 
и расчёт экосбора по новой формуле, 
добавил он. Денис Буцаев подчеркнул, 
что повышающий коэффициент должен 
побуждать производителя переходить 
на более экологичные товары и упаков-
ки. Новая методика расчёта не приве-
дёт к заметному подорожанию конеч-
ного товара, сказали в РЭО.

— Для нас приоритетом является са-
мостоятельная утилизация, а не упла-
та экологического сбора, — подчер-
кнули «Известиям» в пресс-службе 
Минприроды. — Никто не запрещает 
производителю самостоятельно соз-
дать мощности или заключить договор 
с утилизаторами.

В ведомстве добавили, что при рас-
чёте ставок экологического сбора 
важно учитывать эксплуатационные 
(раздельное накопление, сбор, транс-
портирование и так далее) и инвестици-
онные затраты. Если количества мощ-
ностей по обработке и утилизации 
отходов достаточно, то величина ин-
вестиционной составляющей должна 
стремиться к нулю.

Минпромторг не согласовал проект 
методики, которую разработало Мин-
природы, сказал «Известиям» замглавы 

ведомства Виктор Евтухов. Основные 
замечания касаются экологических ко-
эффициентов, установление которых 
может привести к нагрузке в том числе 
на социально значимые отрасли.

Компания, у которой есть обязатель-
ства по РОП, в рамках базовой ставки 
будет полностью покрывать перера-
ботчику как себестоимость производ-
ства вторичного сырья из отходов, так 
и капитальные вложения в расширение 
производства. Об этом сказано в пись-
ме ассоциации предприятий кондитер-
ской промышленности «Асконд» в Мин-
сельхоз (есть у «Известий»). Вторичное 
сырьё переработчик продаст, а значит, 
речь идёт о двойном финансировании 
процессов, уверены в организации.

Методика направлена на получе-
ние максимальных ставок — в формулу 
включены составляющие и коэффици-
енты, которые приводят только к уве-
личению итоговой суммы, отмечено 
в письме ассоциации «Промышленность 
за экологию» (РусПЭК) в Минпромторг 
(есть у «Известий»). Понижающих ко-
эффициентов для случаев, когда это 
оправдано и выгодно, в проекте нет, 
подчёркнуто в документе. Их можно 
было бы использовать для тех компа-
ний, которые, например, уже использу-
ют переработанное сырьё в упаковке. 
Представитель организации сказал «Из-
вестиям», что исходя из вводных расчё-
та в перспективе стоит ожидать более 
серьёзных затрат на уплату экосбора.

Понижающий коэффициент дей-
ствует сейчас, но на практике регуля-
тор не может получить от компаний до-
стоверные данные об использовании 
вторсырья, сказали в РЭО. Это позволя-
ло субъектам РОП уклоняться от своей 
обязанности, считают там.

Нельзя перекладывать ответствен-
ность в виде повышенной ставки на биз-
нес за то, что население не готово к раз-
дельному сбору мусора, а государство 
не ведёт активную работу по его про-
движению, указано в письме ассоци-
ации СКО «Электроника-утилизация» 
в Минпромторг. В беседе с «Известия-
ми» представитель организации под-
черкнул, что электронику сейчас нель-
зя выбрасывать в обычные баки, сбор 
может быть только специализирован-
ным. В организации отметили: в про-
екте методики регулятор предлагает 
ориентироваться на несуществующее 
в регулировании понятие «срок жиз-
ненного цикла товара».

В Минэкономразвития и Минсель-
хозе сказали «Известиям», что изуча-
ют методику.

DDoSтигли пика
A Судя по тому, как последова-

тельно злоумышленники пе-
ребирают векторы DDoS и задействуют 
разные тактики в попытке найти слабые 
места в защите банков и их партнёров, 
в OBS не исключают, что большинство 
детектируемых ими атак может коор-
динироваться одной группой киберпре-
ступников.

За три квартала 2021 года количе-
ство DDoS-атак на банки и финансо-
вые организации выросло более чем 
втрое, отметил руководитель направ-
лений Anti-DDoS и WAF компании «Рос-
телеком-Солар» Тимур Ибрагимов. При 
этом пик активности хакеров пришёлся 
на сентябрь, когда было совершено поч-
ти 90% всех атак.

Банк России фиксирует в сентябре 
повышенное количество DDoS-атак, 
сообщил «Известиям» его представи-
тель. Однако, по его словам, большин-
ство из них имеет невысокие техниче-
ские характеристики и было отражено 
штатным образом средствами защиты 
финансовых организаций. Как прави-
ло, атаки направлены на сервисы, об-
служивающие платежи в электронной 
коммерции, отметили в регуляторе, до-
бавив, что сентябрьские атаки не повли-
яли на работоспособность сервисов фи-
нансовых организаций.

Уровень DDoS-атак на финансовые 
организации в России стабильно высо-
кий, отметил замначальника департа-
мента защиты информации Газпром-
банка Алексей Плешков. Абсолютное 

количество атак может разниться в за-
висимости от внешних факторов и мас-
штабных инфоповодов, таких как вы-
боры, PR-акции, появление новых 
клиентских сервисов.

В ВТБ во второй половине сентября 
зарегистрировали несколько комбини-
рованных атак на сервисы банка и от-
метили, что все они были успешно от-
ражены.

В банке «Открытие» рассказали, 
что количество DDoS-атак на инфра-
структуру финансовой организации 
последние месяцы выросло в сравне-
нии со вторым кварталом 2021 года. 
По словам директора департамента 
информационной безопасности бан-
ка Ильи Сулоева, увеличение количе-
ства инцидентов может быть связано 
с появлением нового глобального бот-
нета, объединяющего в себе множе-
ство заражённых объектов Сети, та-
ких как IoT-устройства.

По словам Алексея Плешкова, цель 
DDoS-атак на банки — нарушение до-
ступности интернет-ориентирован-
ных сервисов как для физических, так 
и для юридических лиц. Тогда клиенты 
не смогут совершать платёжные опе-
рации, будут предъявлять претензии 
банкам.

— При регулярной недоступности 
банковских сервисов, таких как личный 
кабинет, платёжный сервис, сервис ин-
тернет-банка, клиенты могут принять 
решение о смене банка. И финансовые 
организации в моменте и в перспекти-

ве понесут финансовые потери, — пояс-
нил Алексей Плешков.

Как правило, цель злоумышленников 
при подобных атаках — прекращение 
деятельности онлайн-сервисов, после 
чего системы дистанционного банков-
ского обслуживания становятся нера-
ботоспособными, согласились в МКБ, 
добавив, что банку удаётся отражать 
все атаки такого типа.

В компании BI.ZONE считают, что на-
блюдаемые атаки носили разведыва-
тельный характер, поскольку были не-
продолжительными.

— Злоумышленники не пытались за-
действовать все имеющиеся у них ре-
сурсы. Скорее всего, это была оценка 
возможностей каждой организации 
противостоять DDoS-атакам, — отме-
тил руководитель направления разра-
ботки облачных продуктов кибербезо-
пасности Вячеслав Алешин.

Технический директор RuSIEM Ан-
тон Фишман добавил: DDoS-атаки так-
же могут служить прикрытием злоу-
мышленников для проведения более 
тонких атак.

В ESET отметили, что более тонкие 
атаки могут быть направлены на полу-
чение доступа к платёжным или конфи-
денциальным данным банковских кли-
ентов. Потом их продают в даркнете.

— Иногда хакеры мотивированы воз-
можностью получить выкуп от банка 
взамен на прекращение массированной 
DDoS-атаки, — добавил директор по раз-
витию бизнеса ESET Алексей Новиков.

Нередко хакеры проводят DDoS-
атаки просто для удовольствия — за-
нимаются так называемым киберван-
дализмом, заключил эксперт.
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Повышающий коэффи-
циент будет учитывать 
ряд факторов: на-
сколько легко извлечь 
продукцию из отходов, 
выгодно ли её утили-
зировать, сколько раз 
можно перерабатывать 
товар и есть ли потреб-
ность во вторичном 
сырье, которое изготав-
ливают из этой фракции

DDoS-атака — это завышенное 
количество обращений к инфра-
структуре сайта или интернет-
сервера, с которым они не справ-
ляются. В результате сервис 
перестаёт отвечать на запро-
сы пользователя. Как правило, 
злоумышленники перегружают 
инфраструктуру сайтов и сер-
висов, используя большие сети 
заражённых устройств — так на-
зываемых ботнетов.

Справка «Известий»
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Сообщество  
с ответственностью 
Чем закончится новое дело против Навального

Марина Блинникова,  
Юлия Романова

А лексея Навального и ряд его сорат-
ников ждёт очередное уголовное 

разбирательство: Следственный ко-
митет возбудил в отношении них дело 
о создании экстремистского сообще-
ства и участии в нём. Речь идёт о Фонде 
борьбы с коррупцией, ранее внесённом 
в реестр иноагентов и признанном экс-
тремистской организацией. Как выяс-
нилось, несмотря на решение суда, соз-
данный Навальным фонд так и не был 
ликвидирован. А сам учредитель, как 
заявляют следователи, призывал к «на-
сильственному свержению власти и тер-
рористической деятельности». Новое 
расследование опрошенные «Известия-
ми» политологи считают обоснованным: 
по мнению некоторых из них, вместо за-
явленной борьбы с коррупцией Наваль-
ный и его команда занимались подры-
вом общественного порядка, в том числе 
используя несовершеннолетних. При 
этом для ряда сторонников ФБК послед-
ствия уже наступили: часть из них задер-
жана по другим делам, а часть успела по-
кинуть страну.

О том, что Следственный комитет 
России возбудил уголовное дело о соз
дании и руководстве экстремистским 
сообществом в отношении Алексея На
вального, Леонида Волкова, Ивана Жда
нова и иных лиц (по ч. 1 ст. 282.1 УК РФ), 
а также дело об участии в экстремист
ском сообществе Любови Соболь, Ге
оргия Албурова, Руслана Шаведдино
ва, Вячеслава Гимади, Павла Зеленского 
и других (ч. 2 ст. 282.1 УК РФ), стало из
вестно 28 сентября.

Согласно сообщению СК РФ, новое 
расследование напрямую касается де
ятельности ФБК, запрещённого в Рос
сии с 2021 года. Эта организация была 
создана Навальным в 2014 году «с це
лью осуществления экстремистской 
деятельности, направленной на изме
нение основ конституционного строя 
в РФ, подрыва общественной безопас
ности и государственной целостности». 
Вскоре было создано движение «Шта
бы Навального» (признаны иноагентом 
и запрещены в РФ) — чтобы распростра
нить действие сообщества на 37 регио
нов страны, заявляют в СК.

ФБК преследовал цель убедить на
селение в необходимости насильствен
ной смены власти, используя для этого 
«антикоррупционные расследования» 
в отношении представителей россий

ской власти, уверен юрист, член Обще
ственной палаты Илья Ремесло. Участ
ники ФБК занимались организацией 
и проведением протестных акций, пе
рерастающих в массовые беспорядки, 
а в экстремистскую деятельность во
влекали в том числе несовершеннолет
них, отмечает он.

— Навальный и его сторонники 
не стремятся к переменам в консти
туционных рамках и не хотят участво
вать в выборах, иными словами — уча
ствовать в жизни общества легально. 
Они открыто призывают к смене вла
сти вооружённым, антиконституцион
ным, силовым путём. Навальный не раз 
говорил, что власть в России сменит
ся «не в результате выборов», и склонял 
к этому сторонников. Теперь пришло 
время нести за это ответственность, — 
заявил «Известиям» Илья Ремесло.

В июне 2021 года Мосгорсуд поста
новил ликвидировать ФБК и «Фонд за
щиты прав граждан» и запретил дея
тельность общественного движения 
«Штабы Навального» в связи с призна
нием их экстремистскими организа
циями. Однако ФБК продолжил функ
ционировать, что дало возможность 
правоохранительным органам возбу
дить против него уголовное дело, пояс
нил политолог Марат Башаров.

— Организацию признали экстре
мистской, и это было сигналом к тому, 
что нужно прекращать деятельность. 
Но её участники не остановились и про
должили координировать свои ячейки 
на территории России. Очевидно, что 
правоохранителями был накоплен фак
тологический материал, который по
зволил возбудить уголовное дело, — от
метил он в беседе с «Известиями».

По мнению Башарова, произошед
шее — серьёзный урок для всех орга
низаций, которые признаются экс
тремистскими и не прекращают свою 
деятельность.

— В сегодняшней истории всё логич
но, поскольку ФБК и «Штабы Наваль
ного» были признаны экстремистски
ми задолго до возбуждения уголовного 
дела, — согласен Илья Ремесло. 

Одни, и не дома 
Учим детей безопасному передвижению в городе

Вероника Кулакова

Д етям школьного возраста неред-
ко приходится передвигаться 

по городу самостоятельно, исполь-
зуя общественный транспорт. Зада-
ча родителей — научить ребят выби-
рать безопасный маршрут, правильно 
вести себя на остановках и во время 
поездки. Чтобы дети усвоили инфор-
мацию, можно рисовать с ними кар-
ты с обозначением безопасного пути, 
а закрепить материал помогут в от-
рядах юных инспекторов движения 
(ЮИД), где школьникам в простой 
и понятной форме расскажут, как из-
бежать опасностей на дороге.

�� УЧЕБНЫЙ ЭКСПРЕСС

С начала сентября только в Мос
ковской области учащиеся — речь 
и о школьниках всех возрастов, 
и о студентах — совершили свыше 
2 млн поездок в автобусах, троллей
бусах, трамваях и поездах. Об этом 
16 сентября сообщила прессслужба 
Министерства транспорта и дорож
ной инфраструктуры Подмосковья.

Однако многие ребята ведут себя 
на дорогах безалаберно. Следова
тельно, необходимо не только на
учить детей пользоваться транс
портом (автобусом, троллейбусом, 
трамваем), но и рассказать о пра
вильном поведении на остановках. 
Родители должны научить детей са
мостоятельно планировать наибо
лее безопасный маршрут, используя 
навигацию города, советует Госав
тоинспекция.

— Родители для ребёнка в возрасте 
до семи лет являются образцом пове
дения, и только более взрослые дети 
начинают критически оценивать по
ведение членов своей семьи. Имен
но в возрасте до семи лет, когда ро
дители ещё водят ребёнка по улице 
за руку, систематическая, повседнев
ная тренировка правильного поведе
ния на дороге, с постоянным личным 
примером всех членов семьи, может 
создавать положительные или отри
цательные привычки, — напоминают 
эксперты.

Стоит составить вместе с детьми 
схему маршрута «дом–школа–дом» 
с детальным описанием особенно

стей каждого перехода проезжей 
части дороги и мест, требующих 
повышенного внимания, советуют 
в ГИБДД. Карту, которая станет ос
новой для этой схемы, можно нарисо
вать или скачать из интернета. На неё 
следует нанести пункты назначения — 
дом, школу, детскую площадку и дру
гие. Обязательно отметьте на ней 
светофоры, дорожные знаки, пеше
ходные переходы, места остановок 
маршрутных транспортных средств 
с указанием маршрутов их движения. 
В общем сделайте всё то, что поможет 
вашему ребёнку сориентироваться 
в дорожной обстановке.

Практика показывает, что зна
ний о безопасном использовании 
общественного транспорта, полу
чаемых ребёнком в школе, недоста
точно. Школьное образование не даёт 
практических навыков, незаменимых 
в реальной жизни. Практические зна
ния дети, к примеру, могут получить 
в ЮИД. Отряды ЮИД — это объеди
нение школьников, которые стре
мятся к безопасному и осознанно

му участию в дорожном движении. 
ЮИД включает в себя около 430 тыс. 
участников, объединённых более чем 
в 33 тыс. отрядов ЮИД по всей России.

�� ПРАКТИКА И ЕЩЁ РАЗ 
ПРАКТИКА

У детей ещё не сформирован алго
ритм поведения в опасных ситуаци
ях, отметил в беседе с «Известиями» 
специалист экспертного центра «Дви
жение без опасности» Алексей Куш
неров.

— У детей притуплено чувство 
опасности. В нестандартной ситуа
ции они часто принимают неверные 
решения. Допустим, увидев нужный 
автобус, они могут начать бежать 
к нему, не обращая внимания на то, 
что происходит на проезжей части 
дороги. Дети пытаются побыстрее 
выйти из некомфортной ситуации, 
например боязни опоздать на авто
бус, и изза этого могут недооценить 
уровень опасности. Если их не обу
чать, такое поведение может при

вести к печальным последствиям, — 
подчеркнул он.

Родителям необходимо помнить, 
что маленьким детям без взрослых 
не рекомендуется ездить на обще
ственном транспорте. Но их посте
пенно необходимо к этому готовить. 
Например, ребёнок должен хорошо 

знать свой маршрут, главным образом 
остановку посадки и высадки. Он так
же должен знать все ориентиры и на
звания улиц по пути следования, от
метил эксперт.

— Ребёнку следует ожидать транс
портное средство строго на останов
ке. Ни в коем случае нельзя выходить 
на проезжую часть дороги! Захо
дя в транспортное средство, нужно 

пропустить выходящих из него людей. 
В самом автобусе или трамвае нуж
но либо сидеть, либо стоять, держась 
за поручни. Обязательно объясните 
ребёнку, что транспортное средство — 
не место для игр! Заострите внима
ние на том, что нельзя отвлекать во
дителя во время движения. В тёмное 

время суток нужно обозначать себя 
с помощью световозвращающих эле
ментов, — подчеркнул эксперт.

Объясните ребёнку, что проезжую 
часть дороги можно переходить толь
ко по пешеходному переходу. Обхо
дить транспортное средство не стоит, 
лучше дождаться, когда дорога будет 
свободна, и только тогда начать её пе
реход в разрешённом месте.

— Расскажите ребёнку о том, что 
сначала нужно осмотреться по сто
ронам в поисках ближайшего под
земного или надземного пешеходно
го перехода. Если такового нет, ищите 
транспортнопешеходный светофор, 
именно там будет регулируемый пе
шеходный переход. А в его отсутствие 
нужно высматривать квадратные до
рожные знаки синего цвета с изобра
жением человечкапешехода, — сове
тует Госавтоинспекция.

Согласно статистике, практиче
ски каждый третий ребёнок, постра
давший в ДТП, передвигался в ка
честве пешехода. Частой причиной 
дорожных происшествий с детьми 
становится невнимательность юных 
участников дорожного движения, как 
ранее писали «Известия».

Так, за семь месяцев 2021  года 
в России произошло 8916 дорожно
транспортных происшествий с уча
стием детей, следует из данных Го
савтоинспекции. Около 40% детей, 
которые стали участниками ДТП, 
были пешеходами.

Ожидается штамм
Порог заболеваемости ОРВИ превышен в 62 регионах

A В своём комментарии Ро
спотребнадзор в основном 

говорит об ОРВИ, но также упоминает 
и грипп. При этом на сайте НИИ грип
па имени Смородинцева есть такие 
данные: при исследовании материалов 
от 2612 человек из 42 городов РФ, у кото
рых были подозрения на ОРВИ и грипп, 
было в итоге зарегистрировано только 
два случая гриппа — в Воронеже и Санкт
Петербурге.

Роспотребнадзор сообщил «Извес
тиям», что, по информации ВОЗ, «в стра
нах Северного полушария активность 
гриппа находится на межэпидемическом 
уровне» (то есть сезонного подъёма за
болеваемости нет).

Эп и дем и я гри п па может та к 
и не начаться, если прививочная кам
пания от него будет проведена так же 
успешно, как и в прошлом году, отметил 
Александр Горелов. В 2020м более 80 млн 
человек получили прививку от гриппа 
в ходе профилактической кампании, ко
торая проводится с сентября до начала 
ноября.

— Если всё пойдёт так, как и год назад, 
то будут лишь единичные случаи зара
жения гриппом, — сказал специалист.

Вакцинация от гриппа в России уже 
стартовала, и препараты поступили в го
сударственные и частные лечебнопро
филактические учреждения, подчеркнул 
доцент кафедры инфекционных болез
ней у детей РНИМУ имени Пирогова Иван 
Коновалов. В этом сезоне медики поста

раются охватить вакцинацией как мож
но больше людей, потому что грипп мо
жет быть довольно активен, считает он.

— Ограничительные мероприятия, 
вызванные COVID19, как в России, так 
и в других странах уже не носят столь 
тотального характера. Участилась вну

тренняя и внешняя миграция, люди 
не соблюдают масочный режим столь 
же ответственно, как год назад. Соответ
ственно, мы уже наблюдаем сезонный 
подъём заболеваемости ОРВИ, так что 
ожидаем и волну гриппа. Поэтому сей
час, пока есть возможность, мы крайне 
рекомендуем прививаться от гриппа, — 
посоветовал специалист.

Регионы подтвердили «Известиям», 
что начали прививать население от грип
па. Так, Калининградская область полу
чила 270 тыс. доз. Привиться можно в по
ликлиниках, мобильнопрививочных 
комплексах, торговых центрах и во двор
цах спорта. А в Республике Башкорто
стан пока получили только вакцины для 
взрослого населения — зато более 1 млн 
доз, и привились уже 850 тыс. человек. 
Поставки вакцин для детей ожидают
ся в ближайшее время. Обо всём этом 
рассказали «Известиям» прессслужбы 
минздравов этих регионов.

Всего в стране на 24 сентября были 
привиты от гриппа более 13млн человек, 
что составляет 9,2% численности насе
ления страны, уточнили в Роспотреб
надзоре.

С самого начала эпидемии корона
вируса медики опасались его встречи 

с гриппом. Пока случаев одновременно
го заражения человека обеими инфек
циями было мало, отметил Иван Коно
валов.

— Этому подвержены люди, у которых 
есть проблемы с иммунитетом, и пожи
лые. Как правило, в случае комбинации 
двух инфекций болезнь протекает более 
тяжело. В основном общая закономер
ность такая: если человек заражается 
одной из этих инфекций, в ближайшие 
несколько дней он становится невос
приимчив к другой. Чтобы заболеть 
и тем и другим, должно быть одновре
менное инфицирование — коинфициро
вание, — подчеркнул эксперт.

Иван Коновалов также добавил: 
изза ослабленного иммунитета мо
жет быть и так, что человек заболевает 
гриппом уже после перенесённого ко
вида или наоборот. 

Общество

При пользовании общественным транспортом необходимо соблю
дать следующие правила:
1. Нельзя близко подходить к краю проезжей части дороги во вре
мя посадки на автобус, особенно в период гололёда.
2. Родители обязаны входить в транспорт и выходить из него, дер
жа ребёнка за руку.
3. Необходимо следить за тем, чтобы ребёнок крепко держался 
за поручень в транспорте.
4. Нельзя стоять у дверей — это мешает выходу и входу пассажиров.
5. Не допускать, чтобы ребёнок высовывал руки и голову в откры
тые форточки транспортного средства. Объясните ему, насколь
ко это опасно.
6. Важно уступать место пожилым людям, пассажирам с малень
кими детьми, инвалидам.
7. Если пешеходный переход расположен вблизи автобусной оста
новки, выйдя из транспортного средства, родитель и ребёнок обя
заны дождаться его отправления и только после этого совершать 
переход.
8. Не стоит отвлекать водителя во время движения, поскольку, 
если он отвлечётся даже на секунду, это может привести к серьёз
ным последствиям.
9. «Официальные» остановки должны быть оборудованы пави
льоном и посадочной площадкой. Если ребёнок передвигается 
на маршрутном такси, нужно просить водителя остановиться 
на оборудованной остановке.

Справка «Известий»
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Несгибаемая леди
Алле Демидовой исполняется 85,  
но поверить в это трудно

Зоя Игумнова 

Т ех, кто имел отношение к леген-
дарной Таганке Любимова, оста-

лось не так много. Тех, кто может 
что-то об этом рассказать, — ещё мень-
ше. Алла Демидова рассказать бы мог-
ла, но, видимо, всё, что хотелось, уже 
было сказано ранее. А пускаться в про-
странные воспоминания и сокрушаться 
над потерями — не в её правилах. Гордая, 
принципиальная, немногословная, ум-
ная и бесконечно одинокая великая ар-
тистка отмечает свой юбилей так, как мо-
жет только истинный художник. На день 
рождения Алла Демидова уехала в Ялту. 
Там её ждут не только воздух и море: 
там — Чехов. А это куда важнее.

�� ИМЯ ЕЙ — ОДИНОЧЕСТВО

Людям свойственно любопытство. Но-
вости и расследования о личной жизни 
звёзд, скандалы и интриги с их участи-
ем — ходовой товар. Но Алла Демидова 
не входит в пул «ньюсмейкеров». Она 
не радует таблоиды сплетнями. Зачем 
ей мирская круговерть, когда протянул 
руку — и взял с полки томик Мандель-
штама или Бродского. Полистал альбом, 
а в нём как живые — Владимир Высоц-
кий, Юрий Любимов, Роман Виктюк, 
Зинаида Славина, Валерий Золотухин, 
Анатолий Эфрос, Лариса Шепитько...

— Наше время, то, которое началось 
в 1960-е, дало очень много хороших лю-
дей, имён, личностей, — говорит Алла 
Демидова. — Мне повезло, что я рабо-
тала у лучших театральных режиссёров 
и, пожалуй, лучших кинорежиссёров 
того времени. Актёр чаще — как ребёнок, 
не знающий, куда идти. Актёр — больше 
про поиск в темноте и интуицию.

Демидова никогда не была в толпе: 
даже в коллективе, даже в труппе Таган-
ки она была обособлена. Держала дис-
танцию. О ней говорили, что она чело-
век предельно закрытый, застёгнутый 
на все пуговицы. Это у актрисы с дет-
ства. «Самое для меня комфортное со-
стояние — это молчать», — говорит она 
о себе.

�� НА ЗНАМЕНИТОЙ СЦЕНЕ

Алла Демидова родилась 29 сентября 
1936 года в Москве. Её детство прохо-
дило напротив Кремля, на Балчуге. 
Отец Аллы, потомок известных золо-
топромышленников, погиб на фронте 
в 1944 году. Мама работала младшим на-
учным сотрудником на экономическом 
факультете МГУ. Вспоминать детство 
актриса не любит, потому что, как она 
считает, ничего хорошего в нём не было.

В театральный Алла с первой попыт-
ки не поступила. И тогда пошла учиться 
на экономиста в МГУ. Получив диплом, 
она предприняла ещё одну попытку 
вернуться к Мельпомене. На этот раз — 
удачную: поступила в Щукинское учи-
лище к Анне Орочко, легендарному пе-
дагогу вахтанговской школы.

В 1963 году молодой режиссёр Юрий 
Любимов поставил с курсом Аллы Де-
мидовой пьесу Бертольта Брехта «Доб-
рый человек из Сезуана». С этим спек-
таклем вместе со студентами он пришёл 
на Таганку. Алла Демидова играла в по-
становке госпожу Янг. Её партнерами 
были Зинаида Славина, Борис Хмель-
ницкий, Николай Губенко. С этого спек-
такля началась любимовская Таганка. 
Но закончились главные роли для Аллы.

По воспоминаниям Аллы Сергеев-
ны, она была не нужна Любимову. Его 

театр — громкий, а Демидова не уме-
ла кричать. Актриса ненавидит шум, 
не приемлет многолюдность, и она вы-
бивалась из любимовского коллектив-
ного театра. Она выходила в массовке, 
играла в небольших ролях — и долго 
ждала главные. Но терпения ей не за-
нимать...

Любимым партнёром по сцене у неё 
был Владимир Высоцкий. С ним она 
сыграла две свои лучшие роли на сце-
не: в 1971 году — Гертруду в «Гамле-
те» Любимова и в 1975-м — Раневскую 
в спектакле Эфроса «Вишнёвый сад».

Виталий Вульф специально для Де-
мидовой и Высоцкого перевёл пьесу 
Теннесси Уильямса «Крик». Но произ-
ведение не нравилось Любимову. Тог-
да за постановку взялся сам Владимир 
Семёнович. Но со спектаклем не сложи-
лось. Не удалось Высоцкому поставить 
и «Федру» с Демидовой: он умер. А по-
том «Федра» с Аллой Сергеевной в по-
становке Романа Виктюка стала леген-
дой театральной столицы.

В режиссёрах Алла Демидова ценит 
смелость и новаторство. Таким для неё 
был Роман Виктюк, таким остаётся Ана-
толий Васильев. А вообще, Алла Деми-
дова давно стала сама себе режиссёром, 
с собственным театром и зрителями.

�� АКТРИСА ТАРКОВСКОГО

Алла Демидова сыграла более 50 ро-
лей в различных фильмах, но свое-
го кино актриса тоже ждала долго. 
Она всегда была очень избирательна 
по отношению к сценариям, и к тому 
же её внешность была нетипична для 
советского экрана, не вписывалась в его 
контекст. Во время оттепели, когда ста-
ли знамениты её сверстницы, Демидо-
ву практически не снимали. Лишь когда 
воодушевление в стране сменилось ра-
зочарованием, она понадобилась кине-
матографу. На рубеже 1960–1970-х Алла 
Сергеевна за пять лет сыграла 14 ролей. 
Играла современниц с аристократиче-
скими манерами, поэтесс, иностранок.

Позже она встретила своего киноре-
жиссёра. Им народная артистка счита-
ет Андрея Тарковского — хотя он снял 
её только в небольшой роли в «Зерка-
ле». Ещё до этого он предлагал ей роль 
дурочки в «Андрее Рублёве», но она от-
казалась — потому что героине в кадре 
надо было «сходить по-маленькому». 

Дарья Ефремова

М аксим Виторган широко известен 
по ролям в кино, однако театр для 

него — совершенно иная территория 
творческого приложения, где невоз-
можны компромиссы. О необходимости 
авторской свободы в выборе художе-
ственных средств, безумно интересной 
режиссёрской профессии, от которой 
кипят мозги, и процессе съёмок и игры, 
что важнее результата, актёр рассказал 
«Известиям» накануне премьеры «Чап-
лина и Михоэлса» в Музее Москвы.

В пространстве бывших Провиантских 
складов, сейчас Музей Москвы, старту-
ет необычный театральный проект — по-
становка Дмитрия Крымова «Двое. Чап-
лин и Михоэлс». История рассказывает 
о визите председателя Еврейского анти-
фашистского комитета, режиссёра Со-
ломона Михоэлса в США, где он должен 
был встретиться с состоятельными ев-
реями и собрать средства для борьбы 
с фашистской Германией, колоссальную 
по тем временам сумму — $33 млн. Од-
ним из дарителей стал Чарли Чаплин. На-
сколько биографичен этот сюжет?

Эта история — типично крымовская 
фантазия, как и всегда, очень автор-
ская. Дмитрий Анатольевич представ-
ляет на сцене даже не само произведе-
ние, в данном случае им и написанное, 
а своё о нём впечатление. Рассматривать 
сюжет с точки зрения документальной 
правды совершенно не стоит, никако-
го диалога между Чаплином и Михоэл-
сом не было, они и познакомиться, ско-
рее всего, не успели: была формальная, 
очень короткая встреча, которая заня-
ла две-три минуты. Правда только в том, 
что Соломон Михоэлс действительно 
летал в 1942 году в Америку по поруче-
нию Сталина и собрал достаточно вну-
шительные деньги. Это спектакль-фан-
тазия на тему встречи великого трагика 
и великого комика.

Драматургия строится на сближении 
противоположностей?

На мой взгляд, это история про веч-
ное... Про два скрывающихся одиноче-
ства. Два гиганта в своём виде искус-
ства, живущие разной жизнью Чаплин 
и Михоэлс, по сути, очень похожи. Они 
оба беженцы — один постоянный, дру-
гой временный, у обоих так или иначе 
прошла если не вся жизнь, то её огром-
ная и значимая часть, но при этом оста-
лось детское желание поиграть. А по-

играть не с кем, потому что вокруг все 
взрослые...

В спектакле многое синтезирова-
но: в постановке задействованы куклы, 
звучат песни, есть танцевальные номе-
ра. Это очень многослойное и смешан-
ное по жанрам произведение, в нём даже 
есть что-то от цирка. Ритмическое по-
строение уж точно, и в то же самое вре-
мя заметно влияние русского драмати-
ческого театра.

Как вам видится образ Соломона Михо-
элса? Вы изучали биографические ма-
териалы, читали про его актёрский и ре-
жиссёрский метод, как шла работа над 
спектаклем?

Мы встречались где-то с декабря, 
по одной-две недели репетировали. 
Я много про него читал. Михоэлс — це-
ликом и полностью фигура трагиче-
ская, и вся его жизнь пронизана абсо-

лютным драматизмом, но повторю, что 
рассматривать эту постановку по за-
конам байопика не стоит — это совсем 
иной жанр. Как мне кажется, это очень 
чувственная история про глобаль-
ное человеческое одиночество, даже 
не конкретно про Чаплина и Михоэл-
са, а вообще про всех людей.

В постановке Крымова задействован 
блестящий актёрский состав: Роза Хай-
руллина, Александр Феклистов, Евгений 
Стычкин. Как вам игралось с партнёра-
ми по сцене?

Актёрский ансамбль — настолько 
тонкая материя, что я предпочитаю 
не высказываться на эту тему совсем, 
и не потому, что кто-то может обидеть-
ся или оценка обернётся интригой. Про-
сто когда ты обозначаешь что-то сло-
вами, нечто тонкое, эфемерное и почти 
неощутимое исчезнет. Конечно, у Дми-
трия Анатольевича собраны прекрас-
ные артисты, поработать с которыми 
честь и большой интерес.

В каких ролях вы будете заняты в театре 
и в кино?

Театральных планов, о которых я мог 
бы рассказать, на ближайшее время 
нет, а вот что касается кино, то в конце 
осени на одной из стриминговых плат-
форм должен выйти сериал под назва-
нием «В Бореньке чего-то нет», снятый 
вместе с «Квартетом И» по одноимённо-
му спектаклю со мной в главной роли. 
Я играю коммерчески успешного ре-
жиссёра, снимающего, условно говоря, 
сериалы про ментов, который решил 
ни с того ни с сего вернуться к истокам 
и снять очень важное, знаковое кино 
про себя, и что из этого получилось 
или не получилось. Конечно, спектакль 
и сериал — жанры совершенно разные, 
но что получится на выходе, не знаю. 
Я толком не видел отснятого материа-
ла, не участвовал в режиссуре и монта-
же, только сыграл, но съёмочный про-
цесс, случившийся этим летом, вызвал 
у меня большое воодушевление. Знае-

те, я уже нахожусь в том возрасте, когда 
неизбежно приходишь к выводу, к ко-
торому рано или поздно приходят все 
люди подобных профессий: процесс — 
это и есть результат. В общем процесс 
даже важнее результата.

Вы давно работаете с «Квартетом И». 
Снимались в «Дне выборов», «Дне радио» 
и «О чём говорят мужчины». Наверное, 
эти роли и стали самыми узнаваемыми, 
народными. Вам это нравится?

Это было настолько давно, настолько 
часто и настолько в прошлом, что сей-
час об этом вспоминать всё равно что... 
Даже не знаю, какой привести пример. 
Совершенно умершая, отвалившаяся 
тема из прошлой жизни.

Все их пересматривают, все очень любят.
К сожалению, да, поэтому они идут 

до сих пор. По этому поводу всё уже сы-
грано, сказано, деньги получены, апло-
дисменты и цветы собраны — и в общем 
всё. Спектакль «День радио» вышел, по-
моему, 20 с лишним лет назад. Вообще, 
я к театру отношусь совсем иначе, неже-
ли к кино. Я в театре значительно более 

избирателен. Так получилось, что те-
атр — это последняя территория в моей 
жизни, которую я отстаиваю из послед-
них сил в борьбе со всякими компро-
миссами.

Театралы запомнили ваш спектакль «Же-
нитьба» по пьесе Гоголя в Театре Наций, 
где вы играли с Ксенией Собчак. Как 
вы относитесь к участию в спектакле 
непрофессиональных актёров?

Не могу сказать, зачем и в какой 
момент режиссёру становится нужен 
непрофессионал, но это была автор-
ская постановка Филиппа Григорьяна, 
он лучше знает, в чём был его замысел. 
Я считаю, что ничто не должно ограни-
чивать автора в выборе исполнителей 
и художественных средств.

Есть ли у вас амбиция работать как ре-
жиссёр?

Была. Но работа актёра по сравне-
нию с работой режиссёра — это ничто. 
Режиссёром быть очень сложно, очень, 
я пробовал несколько раз. Это огромное 
напряжение всего и вся: дымящие моз-
ги, выжженное нутро, в результате аб-
солютное бессилие. И это безумно ин-
тересно, поэтому я думаю, что к этому 
ещё вернусь, но сейчас о конкретике го-
ворить не приходится.

Какие роли мечтали бы сыграть? Гам-
лета?

Интересные. Удивительно, у  ме-
ня никогда не было мечты сыграть 
какую-то роль. О Гамлете никогда 
не мечтал, но с некоторых пор я стал 
думать о каких-то конкретных ролях. 
Видимо, потому что с возрастом по-
нимаешь, что какие-то роли уходят 
и ты их не сыграешь никогда, чёрт его 
знает почему... Но почему-то в послед-
ние годы я всё мечтаю, чтобы какой-
нибудь дерзкий молодой современ-
ный режиссёр взялся за постановку 
«Горя от ума» и я бы с удовольствием 
сыграл в нём Фамусова. Или же кто-
нибудь придумал какое-нибудь сце-
ническое воплощение «Защиты Лужи-
на». Но что говорить, хороших ролей 
много. Вот вы бы спросили меня пол-
года назад, кого я хочу сыграть, мне 
бы и в голову не пришло, что хочу сыг-
рать Михоэлса. Тем более что и играю 
я в общем-то не его: мы совершенно 
не похожи, но какой-то его дух, вопло-
щение его игрового начала. Я бы никог-
да не назвал этого в списке ролей, кото-
рые я мечтаю сыграть.

Культура

«КИНОРЕЖИССЁРКИ  
В СОВРЕМЕННОМ МИРЕ»

Анжелика  
Артюх

Женщин-режис-
сёров с каждым 
годом становится 
всё больше. А вот 
есть ли «женское 
кино»? И если да, 
то чем оно отли-
чается от «муж-
ского»? В своей 
книге доктор искусствоведения, про-
фессор Санкт-Петербургского госу-
дарственного университета кино и те-
левидения Анжелика Артюх пытается 
рассказать и о конкретных персоналиях, 
и в целом о феномене «женского кино», 
причём не только на зарубежном ма-
териале. Да, в монографии есть главки 
и о Софии Копполе, и о Кэтрин Бигелоу, 
и о менее известных фестивальных име-
нах (автор несколько лет собирает про-
грамму «Время женщин» для Москов-
ского кинофестиваля), но наибольший 
интерес, конечно, представляют пор-
треты российских женщин-режиссё-
ров — Анны Меликян, Оксаны Бычко-
вой, Валерии Гай Германики, Ренаты 
Литвиновой.

Эта книга обречена на споры и даже 
на откровенный скепсис — уж слишком 
много здесь эксцентричных заявлений 
(чего стоит упрёк в адрес жюри «Кино-
тавра», которое-де пренебрегает социо-

логией и до сих пор руководствуется 
«размытыми критериями “искусства”»), 
а многие выкладки грешат социоло-
гизаторством — траектории фильмо-
графий объясняются через социаль-
но-экономические перипетии класса, 
который будто бы представляют режис-
сёры. И тем не менее эта книга — важный 
прецедент: проблемы, не покидавшие 
ранее пределов публицистики, стали 
вызывать академический интерес.

В приложении — интересные резуль-
таты исследования социолога Ксении 
Леонтьевой о гендерном составе рос-
сийской киноиндустрии. В частности, 
из него можно узнать, что в России жен-
щин-режиссёров — 16% от общего числа 
плюс ещё 4% смешанных команд.

«НЕ НАДО СТЕСНЯТЬСЯ. ИСТОРИЯ 
ПОСТСОВЕТСКОЙ ПОП-МУЗЫКИ  
В 169 ПЕСНЯХ 1991–2021»

Редактор- 
составитель: 
Александр  
Горбачёв

Название сборни-
ку подсказали сло-
ва из «Стыцамэна» 
Ивана Дорна, хита 
10-летней давно-
сти, который, как 
кристально ясно сегодня, стал вехой 
в русскоязычной поп-музыке. Законо-
мерно, что интервью с Дорном занима-
ет идеологически важное место в этой 

уникальной книге  — 1000-странич-
ной (!) истории постсоветской эстрады, 
начиная с дуэта «Кар-Мэн» и заканчи-
вая YouTube-феноменом Моргенштерна. 
Большое значение имеет то, что всё рас-
сказано от первого лица: редакторские 
подводки к каждой песне (про контекст 
появления и роль в истории) занимают 
несколько абзацев, а вот прямая речь ав-
торов-создателей — страницы.

Причём авторов в широком смысле. 
Здесь говорят и исполнители, и компо-
зиторы-поэты, и продюсеры, и режис-
сёры музыкального видео — от пионера 
отечественного клипмейкерства Ми-
хаила Хлебородова до Алины Пязок 
(Little Big). Говорят все — и нередко друг 
другу противоречат. «Эту песню мы пи-
сали во время путча», — утверждает про-
дюсер группы «Мальчишник» Алексей 
Адамов. «Ничего подобного, писали зи-
мой», — спорит Дельфин. Порой история 
конкретного трека становится поводом 
для обстоятельного разговора о карье-
ре и личной профессиональной филосо-
фии. Например, Михаил Шуфутинский 
успевает рассказать не только о песне-
меме «3 сентября», эмиграции и триум-
фальном возвращении, но и о пентато-
нике, Каунте Бейси и истоках русского 
шансона.

Единственное, что смущает, но и то — 
совсем чуть-чуть: сам редактор и ини-
циатор проекта, музыкальный жур-
налист Александр Горбачёв будто бы 
соглашается с Дорном с огромным уси-
лием и немного своей затеи стесняется, 
несмотря на призыв «не надо стеснять-

ся». Он долго объясняет во введении, 
почему о поп-музыке нужно говорить 
без высокомерия, и при этом навязчи-
во повторяет слово «здешний» — «здеш-
няя эстрада», «здешняя музыка». Кни-
га, впрочем, всё расставляет по местам. 
Просто эстрада, просто музыка. Зача-
стую — очень хорошая.

«СЕВЕРНЫЙ ВЕТЕР»

Рената  
Литвинова, 
Гоша  
Рубчинский

Снача ла «Се-
верный ветер» 
бы л спекта к-
лем в МХТ име-
ни Чехова, за-
тем — фильмом, 
а теперь пришло время одноимённых 
выставки и книги. Партнёр Ренаты 
Литвиновой Гоша Рубчинский высту-
пил здесь в качестве фотографа, а сама 
Рената стала моделью (единственной!) 
и «худруком» всего проекта. Монохром-
ные квазивинтажные снимки — неко-
торые сделаны на «Полароид», а неко-
торые ассоциируются с дагеротипами 
XIX века — можно увидеть в оригиналь-
ном формате в галерее «Триумф», а мож-
но — в изысканном издании-альбоме.

Важно, что визуальный материал до-
полнен полным текстом пьесы Литви-
новой: мини-брошюра вложена в кар-
машек на внутренней стороне твёрдой 

обложки. Таким образом, новый аль-
бом становится не просто фотобуком, 
но и публикацией драматургии, про-
должающей линию сборника «Обладать 
и принадлежать», который есть, пожа-
луй, в библиотеке каждого поклонни-
ка Ренаты.

Что же касается работ Рубчинско-
го, то в них чувствуется перекличка 
с утончённой декадентской эстетикой 
Рустама Хамдамова, у которого Рената 
снялась в «Бриллиантах» и «Вокальных 
параллелях». А некоторые кадры — яв-
ный оммаж золотому веку Голливуда. 
Но в конечном счёте это — слепок худо-
жественного мира самой Литвиновой, 
который и сформировался под влияни-
ем всех этих не самых плохих, надо ска-
зать, образцов.

«АЛЕКСАНДРА НОВОЖЁНОВА.  
КОРОБКА С КАРАНДАШАМИ:  
ТЕКСТЫ, РИСУНКИ, ДИЗАЙН»

Составители: 
Глеб  
Напреенко,  
Валентин  
Дьяконов,  
Арсений 
Жиляев

Искусствоведы 
и критики, в от-
личие от художников и писателей, не-
часто удостаиваются посмертных из-
даний своего творчества. Известный 
арт-обозреватель 2010-х Александра 

Новожёнова стала исключением, при-
чём за подготовку мемориального 
сборника взялись не только её колле-
ги по ремеслу, но и один из ведущих 
художников поколения 30-летних Ар-
сений Жиляев. Он предложил идею 
оформления в виде коробки с брошю-
рами, объединяющими тексты на схо-
жие темы. Ему же принадлежит пре-
дисловие к тетради «Коллективное 
художественное производство и социо-
логия искусства», и это — выразитель-
ный портрет человека, который был 
не только наблюдателем, но и актив-
ным участником арт-процесса.

Тексты Александры Новожёновой, 
впрочем, ценны и сами по себе. Это яр-
кие, подчас весьма субъективные эссе, 
балансирующие между серьёзным ака-
демическим искусствознанием и мас-
совой публицистикой. Вдобавок автор 
рассматривает любое творчество в ши-
роком контексте — социологическом, 
психологическом, историческом, вы-
ходя за рамки исключительно художе-
ственной критики. И следить за ходом 
мысли Новожёновой подчас не менее 
увлекательно, чем смотреть сами опи-
сываемые произведения.

Дополняют комплект блокноты 
с рисунками и дизайнерскими работа-
ми Александры Новожёновой, а также 
приводится факсимиле её методички 
на основе семинарского курса в Мо-
сковской школе фотографии и муль-
тимедиа им. А. Родченко.

Николай Корнацкий, Сергей Уваров 

КНИЖНЫЙ ОБЗОР

« НЕ МОГУ СКАЗАТЬ, ЗАЧЕМ И В КАКОЙ МОМЕНТ РЕ-
ЖИССЁРУ СТАНОВИТСЯ НУЖЕН НЕПРОФЕССИОНАЛ, 
НО ЭТО БЫЛА АВТОРСКАЯ ПОСТАНОВКА ФИЛИП-

ПА ГРИГОРЬЯНА. НИЧТО НЕ ДОЛЖНО ОГРАНИЧИВАТЬ АВТОРА 
В ВЫБОРЕ ИСПОЛНИТЕЛЕЙ И ХУДОЖЕСТВЕННЫХ СРЕДСТВ

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

«Актёрская работа  
в сравнении  

с режиссёрской — 
ничто»

Максим Виторган — о роли  
в новом спектакле Дмитрия Крымова,  

мечте сыграть Фамусова  
и непрофессионалах на сцене
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Спорт

Контрактная информация
Как ФХР запуталась с новым тренером сборной

Алексей Фомин

М еньше чем за неделю вокруг хок-
кейной сборной России возник на-

стоящий калейдоскоп противоречащих 
друг другу событий и заявлений. 28 сен-
тября экспертный совет Федерации хок-
кея России (ФХР) рекомендовал назна-
чить главным тренером национальной 
команды Алексея Жамнова. Контракт 
со специалистом ещё не подписан, но, 
скорее всего, именно он повезёт россиян 
на Олимпиаду-2022 в Пекине. Эта новость 
дезавуировала заявление президента 
ФХР Владислава Третьяка, 14 сентября 
сообщившего, что главным тренером 
сборной будет Олег Знарок. При этом сам 
Владислав Александрович открестился 
от своих слов ещё накануне. В том, что 
же произошло в национальной коман-
де, разбирались «Известия».

Ещё 13 сентября первый вице-прези-
дент ФХР и глава штаба сборной Роман 
Ротенберг заявил: полностью тренер-
ский состав на Олимпиаду опреде-
лится 10 января будущего года. В этот 
день окончательно станет ясно, будут 
ли играть в Пекине хоккеисты из НХЛ. 
Предварительно лига дала на это со-
гласие, но оставила за собой право ото-
звать игроков, если сочтёт на тот мо-
мент эпидемиологическую обстановку 
в Китае слишком негативной.

Однако уже 23 сентября во время га-
ла-матча звёзд в Санкт-Петербурге, по-
свящённого уходившему с поста пре-
зидента Международной федерации 
хоккея с шайбой (IIHF) Рене Фазелю, си-
туацию с главным тренером сборной 
раскритиковал легендарный хоккеист, 
бывший глава Росспорта, а ныне депу-
тат Госдумы Вячеслав Фетисов, кото-
рый назвал её бардаком.

— Те, кто принимает решения, не го-
товы определиться, — говорил Вячеслав 
Фетисов. — У хоккеистов есть нервоз-
ность — это я точно знаю, со многими об-
щался. Непонятна ситуация с результа-
том. Считаю, что нужно создавать штаб 
уважаемых людей — тех, кто будет по-
могать с точки зрения менеджмента. 
На лавке должны стоять те, кто пони-
мает, что такое энхаэловский стиль. Это 
Сергей Фёдоров (нужно дать ему шанс), 
Слава Козлов, Гончар, Лёша Жамнов.

На следующий день после этого за-
явления в том же Питере, выходя из оте-
ля, где проводился конгресс IIHF, на ко-
тором выбирали преемника Фазеля, 
Владислав Третьяк встретил журнали-
стов и заявил им, что главным тренером 
сборной будет Олег Знарок, а возглав-
лявший команду с мая 2020 года Вале-
рий Брагин станет его консультантом. 
Тут же в СМИ появилась информация, 
что в штаб Олега Валерьевича войдут 
Алексей Жамнов и Сергей Зубов.

— Знарок пользуется авторитетом 
среди игроков НХЛ, мы надеемся, что 
он сплотит команду, — объяснял прези-
дент ФХР. — У него есть харизма, он побе-
дитель. ЧМ в Минске это доказал.

Поддержал решение по Знарку и ле-
гендарный хоккеист Павел Буре, ныне 
спецпредставитель ФХР по междуна-
родному сотрудничеству, 25 сентября 
избранный в совет IIHF. Он назвал это 
назначение «по-настоящему сильным 
ходом».

— Олег — очень опытный тренер, с ним 
сборная выигрывала золото и медали 
чемпионатов мира, Олимпийские игры 
2018 года, — заявил Павел Буре. — Он хо-
рошо знает систему работы штаба сбор-
ной, игроков, которые выступали в на-
циональной команде. Помощниками 
Знарка станут Алексей Жамнов и Сергей 
Зубов — тоже очень опытные специали-
сты, я очень хорошо их знаю. С Зубовым 
жил на сборах в одном номере, Жамно-
ва знаю ещё с детства. Думаю, что штаб 
сборной ещё укрепится и в Пекине у нас 
будет по-настоящему сильный тренер-
ский состав.

Тогда всем казалось, что возвра-
щение в сборную тренера, с которым 
команда выиграла первое постсовет-
ское золото Олимпиады и побеждала 
на чемпионате мира (Минск-2014), скоро 
будет подтверждено официально.

Но 27 сентября, когда в Музее хоккея 
в Москве заседал экспертный совет ФХР, 
что-то пошло не так. К моменту выхода 
к журналистам руководства федерации 
официальный сайт ФХР ещё не сообщил 
о перестановках, а главным тренером 
значился Брагин.

— Было очень много мнений. Потому 
что контракт со Знарком ещё не подпи-
сан, — рассказал Владислав Третьяк. — 
Мы собрали экспертов, и вы все фами-
лии ещё узнаете. Через некоторое время 
выйдет информация на сайте, и вы всё 
это увидите. Для вас будет очень много 
интересного.

Насчёт интересного президент ФХР 
не обманул. 28 сентября утром федера-
ция наконец-то сделала официальное 
заявление на своём сайте. И выяснилось, 
что главным тренером экспертный со-
вет рекомендовал назначить Алексея 
Жамнова. Олег Знарок и Валерий Бра-
гин будут его консультантами — что 
подразумевает этот статус, разъясне-
но не было.

При этом во вторник «Спорт-Экс-
пресс» выдал информацию, что Зна-
рок был креатурой руководства ФХР, 
но федерация столкнулась с лоббиро-
ванием иными силами других персон. 
В частности, речь шла о самом успеш-
ном тренере КХЛ последних лет Игоре 
Никитине, летом загадочным образом 
уволенном из ЦСКА, а в выходные назна-
ченном главным тренером ярославско-
го «Локомотива».

Также всплывало имя нынешнего на-
ставника ЦСКА Сергея Фёдорова, кото-
рый вместе с Фетисовым играл за сбор-
ную СССР, ЦСКА, а также за «Детройт 
Ред Уингз» в НХЛ — одну из сильнейших 
команд 1990-х — начала 2000-х годов. По-
сле завершения карьеры игрока Фёдо-
ров долго работал на менеджерской 
должности в ЦСКА, но его летнее на-
значение наставником армейцев вместо 
Никитина удивило экспертов из-за от-
сутствия у 52-летнего специалиста тре-
нерского опыта.

Шведский орешек
Сможет ли «Зенит» одолеть «Мальмё»

Владислав Зимагулов 

В среду «Зенит» во втором туре груп-
пового этапа Лиги чемпионов при-

мет на своём поле «Мальмё» — чемпио-
на Швеции прошлого сезона. В первом 
туре обе команды проиграли: петер-
буржцы в гостях уступили «Челси» с ми-
нимальным счётом (0:1), а «Мальмё» 
крупно проиграл дома «Ювентусу» (0:3). 
По сути, российский клуб принимает 
своего главного конкурента в группе H. 
Именно с «Мальмё» «Зениту» придётся 
бороться за третье место, которое даёт 
право на выход в плей-офф Лиги Европы. 
Рассчитывать на выход из группы с со-
перниками уровня «Челси» и «Ювенту-
са» обоим коллективам тяжело. Поэтому 
задача минимум для «Зенита» — занять 
третье место.

�� ПРЕРВАТЬ СЕРИЮ

В матче с «Челси» команда Сергея Се-
мака мало что позволяла сделать гроз-
ной атаке действующих победителей 
Лиги чемпионов. «Зенит» показал, что 
у него есть гибкость — то, чего не хвата-
ло провальной осенью прошлого года. 
Поэтому перед встречей с «Мальмё» 
есть сдержанный оптимизм. По составу 
шведы слабее прошлогоднего «Брюгге». 
Но и чемпионы России выросли. Теперь 
у них есть вариативная тактика и болез-
ненный, но полезный опыт прошлого се-
зона, когда команда заработала лишь 
одно очко за шесть матчей.

На домашнем стадионе «Зенит» под-
держат болельщики. Трибуны «Газпром 
Арены» разрешено заполнять на 30% — 
это около 14 тыс. мест.

Ещё один стимул для петербург-
ской команды — прервать неприятную 
серию из восьми матчей подряд в Лиге 
чемпионов без побед. Сергей Семак пе-
ред игрой отметил, что этот факт не да-
вит на команду.

— Мы готовимся к каждому матчу, 
каждая новая игра — новая история, — 
сказал тренер на пресс-конференции. — 
Результаты говорят о нашей силе, что 
нам нужно больше работать и трениро-
ваться, чтобы были другие результаты. 
Делать всё, что от нас зависит.

Бывший полузащитник «Зенита» 
Александр Куртиян очень ждёт гола 
от Артёма Дзюбы.

— Шансы на победу очень большие, 
всё зависит от самих игроков «Зени-
та», три очка надо брать обязательно, — 
сказал «Известиям» эксперт. — Я наде-
юсь, что в этой игре отличится Артём 
Дзюба, очень хочу, чтобы он забил. Все 
игроки петербургского клуба большие 
профессионалы, все будут настраи-
ваться только лишь на победу и даль-
нейшую борьбу за плей-офф. Матч 
с «Челси» показал, что это реально.

�� ЧТО НУЖНО ЗНАТЬ  
О «МАЛЬМЁ»

«Мальмё» не выступал в основном тур-
нире Лиги чемпионов с сезона-2015/16, 
когда попал в группу к ПСЖ, «Реалу» 
и «Шахтёру». Тогда шведский клуб 
боролся за третье место с украин-
ской командой и обыграл её в домаш-
нем матче 1:0, но из-за разницы мячей 
(–20) уступил третью строчку, хотя 
по очкам «Шахтёр» не превосходил 
шведов.

С того сезона «Мальмё» пытался про-
биться через квалификацию в основ-
ной турнир, но два сезона подряд выбы-
вал. В Лиге Европы шведы два сезона 
подряд выходили из группы в плей-
офф, но проигрывали «Челси» в се-
зоне-2018/19 и «Вольфсбургу» в сезо-
не-2019/20.

Главная звезда команды — молодой 
центральный защитник Анел Ахмедход-
жич, которого последние годы ведут не-
сколько топ-клубов Европы: от «Челси» 
до «Наполи» и «Аталанты». К примеру, ка-
занский «Рубин» хотел подписать игро ка 
прошлой зимой, но спугнула цена — око-
ло €8–9 млн. В прошлом году талантли-
вый 22-летний босниец был признан 
лучшим защитником лиги и привлёк 
к себе большое внимание скаутов.

Лига чемпионов для него — большой 
шанс проявить себя и в ближайшее вре-
мя перейти в большой клуб. Защитник 
с ростом 1,92 м ждёт дуэли с Артёмом 
Дзюбой, и, пожалуй, это будет главное 
противостояние матча. Анел уже рас-
сказал, как будет действовать против 
российского форварда.

— Худшее, что можно сделать, — это 
приклеиться к его спине, — объяснил 
на пресс-конференции Анел Ахмед-
ходжич. — Именно этого ему бы и хоте-
лось. Нужно соблюдать определённую 
дистанцию. Невозможно выигрывать 
борьбу постоянно, так что надо ему ме-
шать. Надо играть пожёстче. Но и всё 
время его придерживать тоже нельзя, 
особенно в еврокубках, поскольку вы-
сокие форварды любят падать.

Также стоит отметить нападающего 
Антонио Чолака, который в этом сезо-
не чемпионата Швеции забил десять мя-
чей в 18 матчах и идёт на втором месте 

в списке бомбардиров лиги. И молодо-
го хавбека Ади Налича, у которого пять 
голов и два ассиста в сезоне. Самый из-
вестный игрок «Мальмё» Ула Тойвонен, 
успевший поиграть в Голландии, Англии 
и Франции, своей команде не поможет — 
35-летний форвард из-за травмы про-
пустил уже три месяца и не готов выхо-
дить на поле.

— Если в этой игре не побеждать, 
то в дальнейшем будет сложно 
на что-то рассчитывать, — подчеркнул 
в беседе с «Известиями» экс-тренер 
сборной России Борис Игнатьев. — Это 
понимают игроки, тренер и большая 
группа болельщиков. Как бы это не ста-
ло минусом. Понятно, что состав «Зе-
нита» гораздо дороже, но это не играет 
никакой роли. У шведского клуба до-
статочно квалифицированных футбо-
листов, у которых большой опыт игры 
в серьёзных чемпионатах и своих сбор-
ных. Лёгкой прогулки для хозяев не бу-
дет, но мне кажется, что они одержат 
минимальную победу.

Тренирует «Мальмё» легендарный 
Йон-Даль Томассон, в прошлом извест-
ный форвард, выступавший за «Фейе-
ноорд» и «Милан». Томассон возглавил 
команду в январе прошлого года и при-
вёл клуб к чемпионству впервые за три 
сезона. В этом сезоне «Мальмё» идёт 
на втором месте в турнирной таблице, 
конкурируя с АИК и «Юргорденом».

После поражения от «Ювентуса» 
шведская команда пока не проигрыва-
ла, одержав две победы и сыграв один 
матч вничью. Последняя встреча явно 
добавила «Мальмё» положительных 
эмоций перед игрой в Лиге чемпионов: 
команда Томассона разгромила «Эре-
бру» со счётом 5:1.

«Если вдуматься в цифру “100 побед”, становится не по себе»
Экс-пилот «Уильямса» Сергей Сироткин — об итогах «Формулы-1» в Сочи, космосе Хэмилтона и шансах Ферстаппена

Тимур Ганеев

Восьмая в истории гонка «Формулы-1» 
в Сочи определённо стала самой не-

обычной среди всех Гран-при России. Пи-
лот «Макларена» Ландо Норрис до по-
следнего претендовал на первую в своей 
карьере победу, однако дождь в концов-
ке принёс Льюису Хэмилтону сотый фи-
ниш на первом месте. А вот Макс Фер-
стаппен сумел прорваться с последнего 
места на второе, чем подпортил празд-
ник Хэмилтону, с которым в этом году 
активно борется за чемпионский титул. 
Своим мнением о ярком уикенде с «Изве-
стиями» поделился российский гонщик 
Сергей Сироткин, который провёл один 
сезон в качестве боевого пилота «Уильям-
са», а также в разные годы сотрудничал 
с «Зау бером», «Рено» и «Маклареном».

Как провели время на Гран-при России?
Был крутой и насыщенный уикенд, 

который я впервые наблюдал не в роли 
пилота какой-либо из команд. Мне 
очень понравилась атмосфера за пре-
делами паддока, в фан-зонах. Мы про-
вели несколько встреч с болельщиками. 
Большое им спасибо, что они не забыва-
ют, активно интересуются автоспортом 
во всех его проявлениях. Плюс состоя-
лась очень зрелищная гонка. Так что 
можно смело сказать, что это был са-

мый яркий Гран-при России за всю его 
историю. Одна из наиболее драматич-
ных гонок этого сезона.

Вы стали вести личный блог на sports.ru, 
где приоткрываете тайны мира «Фор-
мулы-1». Легко даётся это направление?

Суммарно это отнимает много сил 
и времени. Одно дело дать интервью 
или комментарий, другое — погрузить-
ся в детали, написать текст, который от-
ражал бы ту суть, которую хочу я. Это 
довольно трудно. Я понимаю, что ка-
кие бы проекты мы ни делали, они всег-
да будут направлены на узкий круг лю-
дей. Мы никогда не будем развиваться 
масштабно до тех пор, пока этот круг 
остаётся таким же узким. Поэтому ряд 
вещей должен быть направлен на широ-
кую аудиторию. Приходится балансиро-
вать. В блоге стараюсь давать информа-
цию, которая могла бы заинтересовать 
профессионалов, но в то же время стала 
бы интересна для тех, кто вообще ниче-
го не понимает в автоспорте.

Давайте перейдём к гонке в Сочи. Уди-
вило, что Ландо Норрис отказался ехать 
в боксы вслед за Льюисом Хэмилтоном 
за четыре круга до финиша и упустил по-
тенциальную победу?

Да, Ландо сказал, что сам ослушал-
ся, и после этого все с большим удо-

вольствием говорят, что не надо его 
жалеть. Мол, сам виноват. Не согла-
сен с этой позицией. Не согласен с по-
зицией команды «Макларен». В такой 
ситуации реальная информация была 
только у них. Пилот, находясь в маши-
не, не может знать, когда конкретно бу-
дет дождь, насколько сильный, с какой 
стороны он придёт. Ландо сказал, что 
в текущей ситуации ему комфортнее 
на слипах, и действительно, мы виде-
ли, что в той ситуации он начал отры-

ваться от Хэмилтона. В ту конкрет-
ную секунду он сделал всё правильно. 
Но команда же видела на радарах, что 
скоро будет приличный дождь. Они 
должны были настоять на том, чтобы 
он заехал в боксы. В утвердительной 
форме. А не обращаться с формули-
ровкой: «Дорогой друг, как ты дума-
ешь, точно ли ты не хочешь заехать?» 
Ответственность свалили на пилота, 
а команда вроде бы и ни при чём. Это 
неправильно. Считаю, что Ландо был 

прав и если винить кого-то за этот про-
счёт, то команду.

Льюис Хэмилтон выиграл рекордный, со-
тый Гран-при в карьере. Как бы вы опи-
сали этот невероятный рекорд?

Многие пилоты, в том числе и я, 
не смогли проехать даже 100 Гран-при. 
А он одержал 100 побед. Если вдумать-
ся в эту цифру, становится не по себе. 
Это — фантастический результат, кос-
мос. Столько лет выигрывать, держать-
ся в топе! Плюс эта юбилейная победа, 
которая была достигнута в очень непро-
стой уикенд. Это тоже добавляет мас-
штаба достижению.

В чемпионской гонке между Хэмилтоном 
и Ферстаппеном шансы 50 на 50? Или 
кому-то можно отдать предпочтение?

Думаю, шансов чуть больше у Макса. 
На большинстве трасс, на большинстве 
условий, большинстве комплектов ре-
зины «Ред Булл» смотрится быстрее, чем 
«Мерседес». При этом надо понимать, 
что после 15 этапов, а это две трети се-
зона, разница между лидерами состав-
ляет всего два очка. То есть их борьба 
начинается с чистого листа, но цена 
ошибки значительно выросла. Если 
в начале сезона, потеряв много очков, 
ты мог уверенно сказать, что времени 
ещё много и мы обязательно отыграем-

ся, то сейчас рассчитывать на это нель-
зя. Мне кажется, судьбу титула решит 
не обмен позициями: первый — второй, 
второй — первый. На этом отыгрывает-
ся мало очков. Они весь сезон так едут. 
А чемпион определится в ситуации, ког-
да кто-то допустит ошибку, случится 
авария, технический сход. На этом мо-
жет быть проиграно огромное количе-
ство баллов.

Насколько удивителен для вас прорыв 
«Макларена», который на каждом эта-
пе этого сезона борется за подиум? Или 
с моторами «Мерседеса» иначе и быть 
не могло?

Эта команда очень чётко знает, что 
она делает и куда идёт. Руководитель 
«Макларена» Андреас Зайдль, которо-
го я хорошо знаю, толковый мужик. При 
нём они шаг за шагом прибавляют каж-
дый год. Говорить о том, что они на рав-
ных будут бороться с «Мерседесом» или 
«Ред Буллом», преждевременно. 
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